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НА ЗАГОТОВКЕ КОРМОВ

ЛУЧШ ИЕ КОЛЛЕКТИВЫ
Рассмотрев итоги социалистического соревнования кор

мозаготовительных комплексов и звеньев по производству 
вйтаминной травяной муки за вторую половину июня 
1980 года, бюро Томского областного комитета КПСС, Ис
полнительный комитет облаетн<»т. Совета -народных депу
татов, президиум облсовпрофа. бюро обкома ВЛКСМ 
признали победителями коллективы кормозаготовитель
ных комплексов

откормсовхоза «Кожевни- 
ковский» Кожевниковского 
района (начальник комплек
са В. Я. Гончаров):

совхоза - «Молодежный» 
Томского района (начальник 
комплекса Г. Н, Борисов
ский);

совхоза «Родина» Томского 
района (начальник комплек-

;а А. А. Матвеев); , 
совхоза имени 50-летия 

СССР Томского района (на
чальник комплекса А. К. 
Винтёр);

коллективы звеньев по 
производству витаминной 
травяной муки:

совхоза «Мирный» Томско
го района (АВМ-0,65, маши

нисты смен Н. Ф. Волков, 
П. В. Блинов, П. А. Чува- 
шов), выработано 218 тонн 
травяной муки 1 класса;

Томской птицефабрики 
Томского района (СБ-1,5, ма
шинисты смен Л. VI. Казаков, 
А. И. Железнов, Л. И. У сков), 
выработано 213 тонн травя
ной муки I класса;

совхоза «Кандинский»
Томского района (АВМ-0,65, 
машинисты смен А. В, Фи
липпов. М. Ф. Костромин,
A. Н. Прокопенко), произве
дено 132 тонны травяной му
ки I—II классов:

Туганской птицефабрики
Томского района (СБ-1,5, ма
шинисты смен В. Р. Сук,
B. В. Долганов, В. И. Петер-
ский), выработано 278 тонн 
травяной муки I—*—IT клас
сов;

откормсовхрзз «Шсгар- 
ский» Шегарского района 
(АВМ-0,4, машинисты смен 
Н. С. Ширяков. А И. Замя
тин). произведено 70 тонн 
травяной муки Т—II классов:

птицесовхоза «Колпашев- 
ский» (АВМ .0.65, машинисты 
смен А. И. Гайбович, С. Г. 
Кузьмин), выработано 73 
тонны травяной муки I—II 
классов.

К О Р Н Е П Л О Д А М -  
Х О Р О Ш И Й  У Х О Д

С енаж  или силос?
К А Ч Е С Т В О  К О Р М О В — Г Л А В Н А Я  З А Б О Т А

ч А. Бабушкин, начальник 
Молчановского райсельхоз- 
управления, когда его спро
сили, куда лучше поехать, 
чтобы посмотреть. 1 как идет 
заготовка сенажа, посовето
вал:

— Можно и в Алексеевну, 
но лучше всего в Соколовку
— -ам дело налажено... Все 
это в совхозе «Молчанов -
екий».

Действительно, в траншее 
около животноводческого 
комплекса уже зеленела 
кучка скошенной травы.

— Вот видите, начали за
кладывать, — удовлетворен
но констатировал Борис 
Александрович.

Обращаем его внимание на 
то, что края траншеи не об
работаны, земля, чуть тронь, 
сыплется на зелень.

— Не успели, видно...
Поехали по зеленому сле

ду в поле, искать косарей. 
За бесчисленными перелес
ками наконец открылась 
поляна, по которой друг за 
другом кружили два КС-1,8. 
Но сразу бросилось в гла
за, что с краю, от леса, оста
ется широкая нескошенная, 
но исковерканная колесами 
полоса.

— Да, это, конечно, потери,
— соглашается приехавший 
сюда же главный агроном 
райсельхозуправления М. Н. 
Лаптев. — Но как иначе? 
Ведь машине за комбайном 
не по воздуху лететь... Хотя 
края, пожалуй, можно бы 
запанее обкосить.

На поляну шумно вылета

ли мощные «Уралы», при
надлежащие районному объ
единению Сельхозхимия. Ба
бушкин, до недавнего вре
мени возглавлявший эту ор
ганизацию. наперечет знает 
всех шоферов, помогающих 
совхозу:

— Геннадий Шатру ков, 
Владимир Шатута, Алексей 
Бондаренко... А это Геннадий 
Демин — отличный водитель, 
за победу в социалистиче
ском соревновании в прош
лом году был поощрен «Мо
сквичом».

«Уралы» один за другим 
лихо меняются у комбайнов. 
И сельские механизаторы 
В. Ф. Янченко и П. В. За
бавник, управляющие ком
байнами, стараются тоже не 
ударить в грязь лицом. Ра
бота идет на высокой скоро
сти. Но вот беда: едва ли не 
четвертая часть зеленой мас
сы, подхватываемая ветром, 
летит мимо кузова. Зеленый 
ветер...

— Нарастить бы сетками 
борта, — запоздало догады
вается Бабушкин. — Иля 
хотя бы чадо разравнивать 
массу в кузове.

Наблюдая всю эту шум
ную картину, интересуемся 
у Бабушкина и Лаптева: что 
же все-таки здесь заготав
ливают—силос или сенаж9 
Или «силаж»?

—. Сенаж! — сначала уве
ренно заявил Бабушкин, но 
тут же оговорился: — Хотя 
по технологии выходит си
лос.

— Дело не в названии, —

разъясняет доходчиво Лап
тев, — главное, что корм 
будет хороший. Видите, ' ка
кая отличная, сочная смесь!

Конечно, зимой корове все 
равно, под каким названием 
ей подадут скотники корм. 
Но не все должно быть рав
но для кормозаготовителей. 
Во-первых, разная техноло
гия — разная оплата. А во- 
вторых, за заготовку какого 
же вида корма в данном 
случае намерены отчиты
ваться молчановцы?

— За сенаж, — отвечает 
Бабушкин.

А Лаптев вынужден при
знать еще один недочет;

— Надо бы посоветовать 
совхозу, чтобы подвезли к 
траншее прошлогоднюю со
лому, она в силос необходи
ма.

И еще он сделал такое 
разъяснение: для работы вот 
на таких лугах, чтобы заго 
тавливать сенаж, нужны бо
бовые жатки, а их нет. Вот 
v. приходится так поступать.

Ясно, что оправдательных 
причин можно найти уйму, 
хотя предполагается, что 
главного агронома управле
ния к его начальника долж
но в первую очередь беспо
коить это — строгое соблю
дение технологии, высокое 
качество кормов, борьба с 
потерями. Но если они сами 
на все это глядят сквозь 
пальцы, то чего же ждать от 
их подчиненных?

А СОЛОВЬЕВ, 
наш спец. корр.

Молчановекий район.

Учитывая особо важное 
значение «ормовых корне
плодов для общественного 
животноводства, облиспол
ком своим решением от 
1 февраля текущего года 
довел задание по расшире
нию посевов каждому рай
ону из расчета довести их 
посевные площади до 5 ты
сяч гектаров и получить 
урожайность не менее 
180—200 центнеров с гекта
ра. Были приняты меры по 
обеспечению каждого хо
зяйства в полной мере се
менами, минеральными
удобрениями, необходимой 
техникой, изданы рекомен
дации, проведены кустовые 
семинары с - агрономами и, 
звеньевыми хозяйств по 
агротехнике возделывания 
кормовых корнеплодов.

Во многих хозяйствах и 
районах — Кожевников- 
ском, Томском, Зырянском, 
Молчанове ком, Бакчарс- 
ком — с пониманием отне
слись к выполнению дове
денного задания, корнепло
ды были посеяны в лучшие 
сроки, по хорошим предше
ственникам, своевременно 
проведена обработка посе
вов ядохимикатами против 
вредителей, и сейчас орга
низованы междурядная об
работка и ручная прополка 
с прореживанием в рядках.

В то же время руководи
тели ряда хозяйств Криво- 
шеинского, Шегарского, 
Асиновекого, Тегульдетско- 
ш районов проявили неди
сциплинированность, вы
полнили задания по посеву 
на 51—76 процентов, затя
нули сроки сева и слабо 
организуют уход за корне
плодами.

В целом по области сос
тояние посевов корнепло
дов удовлетворительное, в

преобладающем оолышинет- 
ве хозяйств всходы хоро
шие. В этом основная за
слуга службы защиты ра
стений и агрономов хо
зяйств, которые вовремя 
провели обработку от вре
дителей — крестоцветных 
блошек.

Неудовлетворительно ве
дут работу по выращива
нию корнеплодов в совхозе 
«Октябрь» Томского райо
на, где из-за поздних сро
ков всходы только появля
ются, Такое' же положение 
в совхозах «Чаинский», 
«Бундюрский» Чаинского, 
«Вод одинокий» Кривошеин- 
ского, в колхозах им. Фрун
зе Зырянского, им. 50-ле
тия Великого Октября Ше
гарского районов. А в кол
хозе «Маяк» Первомайско
го района из-за халатно
сти агрономов всходы были 
унич гож ены вредителя ми,
и сейчас с большим опоз
данием вынуждены заново 
турнепс пересевать.

Получение высоких уро
жаев корнеплодов в реша
ющей степени зависит от 
своевременного рыхления, 
прореживания и прополки. 
С этой целью по' опыту сов
хоза имени 50-летия 
СССР, который ежегодно 
закрепляет за каждым жи
телем села определенную 
площадь посевов для руч
ной прополки и получает 
хороший урожай, необхо
димо привлекать все трудо
способное население. Нуж
но, чтобы и комсомольцы, 
молодежь городов и райо
нов сказали свое веское 
слово в операции «Корне
плоды». Настал решающий 
момент.

А. РУДЕНКО, 
главный агроном по кор
мопроизводству облсель-

хозуправления.

Н а д е я с ь  н а  п о г о д у
В жаркие июньские дни 

резко сократился запас вла
ги в почве. Предвидя это, 
хозяйства Томского района 
своевременно завершили ре
монт оросительных систем 
и раньше обычного присту
пили к поливу, стремясь по
лучить максимальный уро
жай овощных и кормовых 
культур. Здесь полито, при
чем кое-где уже не по одно
му разу, 2.448 гектаров (по 
данным на 9 июля).

В других районах все еще 
уповают на естественные 
дожди. На один раз полито 
в Асиновском районе из 
1.507 гектаров общей оро
шаемой площади 569, Вак- 
чарском из 587 — 219, Ко- 
жевыиковском из 1.441 —
278. В Колпашевском районе

из 495 гектаров провели вла- 
грзаряд на 200. из них на 
80 гектарах — два раза.

Совсем не ведут полив хо
зяйства Зырянского, где 370 
гектаров орошаемых земель, 
Первомайского (157), Криво- 
шеинского (556) и Чаинского 
(83) районов. В Шегарском 
из 356 гектаров полито всего 
50.

И в целом по области^ по 
сравнению с прошлым годом 
политая площадь уменьши
лась, хотя на 1 июля над 
всеми орошаемыми землями 
искусственный дождь дол
жен был пролиться хотя бы 
один раз.

А. ТОЛСТОВ, 
старший ииженср-мелио- 
ратор облсельхозуправ-

Д Е Л О  
И  В Р Е М Я

Даже по сравнению с маем 
перемены на строительной 
площадке внушительные.

Слово «монтаж» сейчас у 
всех на устах. Такое впечат
ление, что только от мон
тажников зависит своевре
менность начала пускона
ладочных работ. В принципе 
это так. Но если потянуть за 
ниточку бесконечного клубка 
взаимоотношений ген- и суб
подрядчиков, заказчика, то 
на свет явятся хоть и не но
вые, но довольно реальные 
причины, мешающие темпам 
монтажа.

После очередного знаком
ства со стройкой противоре
чивость в оценке сделанного 
возрастает. Значительно
больше выставлено техноло
гического оборудования, и 
все чаще встречаются отде
лочники. Нередко там, где 
смонтировано оборудова
ние. Хрестоматийное правило 
строительства: монтажники
входят в отделанное здание 
— не выполняется. Да и 
трудно его теперь соблюдать, 
поскольку отставание строи
телей до сих пор значитель
но.

Конечно, не всегда резон 
следовать буквально каждо
му параграфу инструкции. 
Порой обстоятельства скла
дываются так, что, только 
применяя метод «шиворот- 
навыворот», можно сдвинуть
ся с мертвой точки. Однако 
безболезненно такие отступ
ления не проходят. Они обя
зательно сказываются если 
не на сроках строительства, 
то на его качестве или себе
стоимости.

И все-таки на ТЙХК сей
час такая ситуация, когда 
монтажники вынуждены 
входить в неподготовленные 
помещения, выставлять обо
рудование на недоделанные 
фундаменты, прокладывать 
трубопроводы по незавер
шенным эстакадам. Вынуж
дены по многим причинам— 
поджимают сроки начала 
пусконаладочных работ, не
обходимо в полном объеме 
обеспечить делом монтажные 
коллективы—и томские, й те, 
что приехали на ТНХК из 
многих городов страны.

В общем, если судить по 
задачам, по средоточию тех
нических и людских ре
сурсов на стройплощадках, 
здесь должен царить самый 
боевой настрой. И пусть по
ка не везде, но он все-таки 
ощущается. Особенно в по
следнее время.

Руководители генподрядно
го управления Химстрой 
сейчас единодушно соглаша
ются: несмотря на постанов
ление секретариата обкома 
партии «О первоочередных 
мерах по обеспечению ввода 
в эксплуатацию на Томском 
нефтехимическом комбинате 
производства полипропилена 
в III квартале 1980 года», 
концентрация на объектах 
полипропилена основных ма
териально-технических и 
людских ресурсов строителя
ми (если спрашивать по 
большому счету) в первые 
два месяца не осуществля
лась. Только в феврале на
чали приниматься меры по 
раскрытию фронта работ 
для монтажников.

В это же время генподряд
чику начали оказывать зна
чительную помощь заинте
ресованные министерства. 
Численность строителей на

! площадке ТНХК вскоре со
ставила 108 процентов. И тут 
выяснилось, что, концентри- 

j руя людские ресурсы, ген- 
| подрядчик оказался не готов 

к их эффективному исполь
зованию. Поэтому с увели
чением численности работаю
щих упала производитель-

П Е С Н Я  Н А  Л У Г А Х
Вчера из Томска в сельские районы 

отправился очередной агитпоезд

У к а з  II р е з и д и у м а  В е р х о в н о г о  С о в е т а  Р С Ф С Р
Об утверждении Положения о почетном звании «Заслуженный 

механизатор сельского хозяйства РСФ СР» в новой редакции и 
! учреждении нагрудного знака «Заслуженный механизатор

сельского хозяйства РСФ СР»

Духовой оркестр на пло
щади Революции играл
марши. Под звуки этой му
зыки садились в автобусы 
ребята и девчата. Сами авто
бусы были необычными — с 
бортов машин к окружаю
щим обращались плака
ты: «Агиттюезд-80», «Тру
дящиеся Томска — труже
никам села». Так стартовал 
в свой очередной рейс к за
готовителям кормов област
ной агитпоезд.

За час до старта агит- 
концертные бригады под
шипникового завода, заво
дов измерительной аппара
туры, режущих инструмен
тов, самодеятельного ан
самбля «Роесияночка» соб
рались ' в зале заседаний 
облсовпрофа.

Заместитель заведующего 
отделом пропаганды и аги
тации обкома КПСС 3. И. 
Салопова и секретарь обл
совпрофа Т. М. Корнеева 
рассказали с о б р а в ш и м 
ся, как , идет. заготовка кор- 
5!ов в районах области. Куда 
проложены ма^шр^т-ы авто

бусов агитпоезда, Необхо
димо мобилизовать кол
лективы на у с п е ш н о е  
выполнение заданий летне
го комплекса. И в этом от
ношении . трудно переоце
нить роль идеологических 
работников, в том числе и 
агитхуДожественных бригад 
горожан, отправляющихся 
на село. Вот почему так 
важно, чтобы программы 
выступлений были построе
ны с учетом местных усло
вий, содержали конкретный 
разговор о положении дел 
в том или ином хозяйстве, 
чтобы были названы пере
довики и отстающие.

Участники рейса агит
п о е з д  а-80 в ы с т р а и в а 
ются в колонну, во главе 
которой лозунг: «Работники 
культуры Томска — живот
новодам и полеводам обла
сти». С площади Революции 
автобусы отправились' в путь. 
Сегодня и завтра участники 
агитпоезда выступят перед 
тружениками зеленой жат-вы.

Б. БОРИСОВ.

Президиум Верховного Со
вета РСФСР постановляет:

1. Утвердить Положение о 
почетном звании «Заслужен
ный механизатор сельского 
хозяйства РСФСР» в новой 
редакции (прилагается).

2. Учредить нагрудный 
знак «Заслуженный механи
затор сельского хозяйства 
РСФСР» и утвердить его 
описание (прилагается).

3. Установить, что на

грудный знак «Заслуженный 
механизатор сельского хо
зяйства РСФСР» вручается 
также лицам, удостоенным 
почетного звания «Заслужен
ный механизатор сельского 
хозяйства РСФСР» д / изда
ния настоящего Указа.

4. Признать утратившим 
силу Положение о почетном 
звании заслуженного меха
низатора сельского хозяйст
ва РСФСР, утвержденное 
Указом Президиума Верхов

ного Совета РСФСР от 28 
декабря 1960 года («Ведомо
сти Верховного Совета 
РСФСР», 1960 г. № 50, ст. 
747; 1962 г., № 31, ст. 497).

Председатель Президиума 
Верховного Совета РСФСР 

М. ЯСНОЕ.
Секретарь Президиума 

Верховного Совета РСФСР 
X. НЕШКОВ.

Москва,
10 июля 1980 года.

ность труда. Явление хоть и 
не парадоксальное, однако 
требующее не только при
стального рассмотрения, но 
и осуждения.

В этой ситуации (хоть и 
опять же с запозданием) 
Химстрой нашел правиль
ные пути повышения выра
ботки. Были созданы ук
рупненные бригады, увели
чено количество хозрасчет
ных и механизированных 
коллективов, да и в целом 
повышен уровень механиза
ции на стройке, улучшены 
бытовые условия строителей. 
На 80 бригад стало меньше 
на площадках, а общая чис
ленность возросла более чем 
на тысячу человек.

И все-таки одних только 
этих мер для повышения 
эффективности стройки ока
залось недостаточно. Даже 
в апреле фотографии рабо
чего дня показали, что поте
ри производительного време
ни у строителей высоки. 
Причины в -основном те же 
— неорганизованность,- низ
кая дисциплина труда, сла
бая воспитательная работа в 
коллективах.

О последнем нужно ска
зать особо.- К сожалению, 
даже в самые напряженные 
моменты на пусковых' строй-- 
ках еще приходится сталки
ваться е различными мне
ниями относительно реаль
ности сроков пуска. И что 
самое неприятное — в ряды 
пессимистов нередко попала-- 
ют руководители, от эффек
тивности действий которых 
иногда впрямую зависит ус-, 
пех строительства. У неко-. 
торых это результат минут-. 
ной растерянности перед 
резко возросшими объемами, 
работ. Но есть и такие, кто 
старается всеми силами 
убедить в своей правоте.

Нет слов, сориентировать
ся в крупномасштабных за
дачах сразу не просто. Осо
бенно тому, кто не готовился 
к новым объемам, кого не 
слишком волновали пробле
мы роста производства.

Нашлись такие руководи
тели, к сожалению, и у 
строителей, и у монтажни
ков. Фамилии их сейчас, по
жалуй, не стоит называть, 
поскольку их своевременно 
поправили, некоторые из них 
серьезно предупреждены.

Но есть и другой тип ру
ководителей, которые не по
нимают реальной сложно
сти обстановки. И потому не 
представляют, как и какими 
силами можно справиться с 
возросшими задачами. В 
данном случае нужно приве
сти конкретный пример.

Подразделения Минэнерго 
СССР, которые ведут основ
ной объем электромонтаж
ных работ на ТНХК, отстают 
сейчас от графика на два 
месяца. Между тем в февра
ле нынешнего года на Всесо
юзной журналистской летуч
ке на строительстве ТНХК 
заместитель министра энер
гетики В. А. Лукин офици
ально заявил: «Энергетики
не подведут».

А энергетики подводят по
стоянно. Это сейчас самое 
больное и самое слабое место 
стройки. И тем не менее 
подразделения Минэнерго не 
принимают мер для исправ
ления создавшейся ситуации.

Создается впечатление, что 
начальник МУ-20 Г. Я. Юд- 
рин не понимает сложности 
задач. На состоявшемся не
давно совещании при уча
стии двух министров он на
зывал совершенно мизерные 
размеры требующейся помо
щи, несмотря на маломощ
ность представленного здесь 
подразделения энергетиков.

Это позволяет уже сейчас со 
всей ответственностью гово
рить, что состояние энерго
монтажных работ на ТНХК 
критическое. Имеющиеся си
лы необходимо увеличить не 
менее чем в два раза. Без 
срочной помощи министерст
ва это не решить. Думается, 
что слово, данное замести
телем министра энергетики 
В. А. Лукиным, будет под
тверждено делом.

Одной из главных причин 
низкой эффективности про
изводства по-прежнему оста
ется плохое качество работ. 
До 16 процентов составляют 
потери на переделках. ■ Бра
кодел •— одно из самых 
опасных явлений на1 стройке 
в предпусковой период. Но, к 
сожалению, строители и 
монтажники еще мало вни
мания уделяют профессио
нальной подготовке кадров. 
Кое-где этому «последова
тельно» не уделяется внима
ния. Например, в главной 
монтажной организации — 
тресте Проммеханомонтаж— 
только в этом году были соз
даны специальные: классы по 
подготовке сварщиков. Но 
обучаются в них всего 29 че
ловек. Это мизерная доля 
требуемого числа сварщиков.

Наступило время, когда ра
бота надстройке не должна 
прекращаться • ни на - минуту. 
Но двухсменна (особенно на 
монтаже) .— все еще пробле
ма. Основная причина этого 
не в том,-что не хватает, лю
дей, как сетуют, некоторые 
руководители, а в том, что 
вторая смена не обеспечива
ется инжёнёрно-технически- 
ми работниками.

Очень слабо внедряется 
бригадный подряд '(и тоже; 
особенно у монтажников). 
Часто еще можно обнару
жить на строительстве 
приписки. Иначе чем объ
яснить. что в некоторых 
строительных управлениях 
буквально все бригады пе
рекрывают нормы выра
ботки, а в целом план не 
выполняется.

Резервы даже имеющихся 
сейчас сил ■—■ огромны. Ис
пользовать их наиболее гра
мотно — важный путь повы
шения эффективности про
изводства. Тот факт, что 
создатели Нефтехима июнь
ский план выполнили, раду
ет, но и в то же время бес
покоит. За июнь освоено 
более 5 миллионов рублей. 
Однако думается, что та
кого результата нужно бы
ло добиваться не в конце 
полугодия, а еще в феврале, 
марте. Сейчас строителям и 
монтажникам нужно ежеме
сячно осваивать почти вдвое 
больше, чем в июне. И чем 
ближе к финишу, тем 
сложнее это будет делать.

Подготовка к XXVI съезду 
партии требует от каждого 
участка огромной стройки 
самого ответственного отно
шения к делу. Любая кон
центрация техники, людских 
ресурсов не даст необходимо
го эффекта до тех пор, пока 
и руководитель, и рабочий 
не проникнутся именно лич
ной ответственностью за свой 
участок, за судьбу всей 
стройки.

Настораживает еще и то 
обстоятельство, что до сих 
пор в отчетах руководителей 
о проделанном фигурируют 
рубли. Хотя именно сейчас 
общее освоение мало о чем 
говорит. Нужна отчетность 
поэтапная, пообъектная. Да и 
концентрация сил должна 
быть не в целом на объектах 
полипропилена, а рассредо
точена в той технологической 
последовательности, которой 
требует пуск производства.

У к а з  П р е з и д и у м а  В е р х о в н о г о  С о в е т а  Р С Ф С Р  | Е Д Е М  Р Й В О Т Й Т Ь Н й
Об учреждении нагрудных знаков «Заслуженный агроном 

РСФ СР», «Заслуженный ветермнар-ный врач РСФСР»  
и «Заслуженный землеустроитель РСФСР»

Президиум Верховного Со
вета РСФСР постановляет:

1. Учредить нагрудные зна
ки «Заслуженный агроном 
РСФСР», «Заслуженный ве
теринарный врач РСФСР», 
«Заслуженный землеустрои
тель РСФСР» для лиц, кото
рым присвоены соответству
ющие почетные звания 
РСФ.СР. и утвердить ijx опи
сания (прилагаются).

2.. Установить, что нагруд
ные знаки «Заслуженный аг
роном РСФСР», «Заслужен
ный ветеринарный врач 
РСФСР» и «Заслуженный 
землеустроитель РСФСР» 
вручаются также лицам, удо
стоенным этих почетных 
званий РСФСР до издания 
настоящего Указа.

3. Установить, что нагруд 
ные знаки'«Заслуженный аг
роном Г-’СФСР», «Заслужен

ный ветеринарный врач 
РСФСР» и «Заслуженный 
землеустроитель РСФСР» но
сятся на правой стороне
груди.

Председатель Президиума 
Верховного Совета РСФСР 

М. ЯСНОЕ. 
Секретарь Президиума 

Верховного Совета РСФСР 
X. НЕШКОВ.

Москва,
10 июля 1980 года.

Слет выпускников проф
техучилищ, получивших на
значение на работу в трест 
Проммеханомонтаж управ
ления Химстрой, состоялся 
в ГПТУ-27-. 200 молодых ра
бочих из -девяти училищ по 
призыву обкома ВЛКСМ
будут работать на Всесоюз
ной ударной стройке—ТНХК. 
На. слете им вручены комсо
мольские путевки.

О трудовом напряжении 
на главной стройке нашей 
области рассказал секре
тарь партбюро треста
Проммеханомонтаж В. Т.

Ухвалов. С добрыми сло
вами напутствия обрати
лись к молодым рабочим 
заместитель заправляющего 
трестом В. И. Чухин, заме
ститель начальника област
ного управления профтехоб
разования В. П. Герман, се
кретарь обкома ВЛКСМ
В. А. Курбатов, инструктор 
обкома КПСС В. В. Гончар.

От имени выпускников 
выступила газоэлектросвар- 
щица из ГПТУ-27 Тамара 
Иванова:

— Нам оказано большое 
Доверие — строить Томский

нефтехимический комби
нат. Обещаем вам, дорогие 
товарищи, отдать все силы, 
все знания, умение и навы
ки этому большому и нуж
ному делу. Мы не посрамим 
чести училища, будем бе
речь его традиции, его сла
ву.

Б. КРОВЕЛЬЩИКОВ,
* * *

НА СНИМКЕ: участники 
слета С. Васильев, А. Кузне
цова, С. Вогормистров, 
Т. Иванова, Г. Подещук из 
ГПТУ-27, Е. Рыжов из ТУ-2.

Фото автора.

 



ОСНОВА УСПЕХА-  
1 1 А Р Т Н Й Н О Е 
Р У К О В О Д С Т В О

Пленум Томского город
ского комитета партии под
вел итоги работы по руко
водству органами народного 
контроля и обсудил задачи, 
вытекающие из постановле
ния ЦК КПСС «О мерах по 
дальнейшему улучшению 
работы органов народного 
контроля и усилению пар
тийного руководства ими в 
связи с принятием Закона о 
народном контроле в СССР». 
С докладом выступил пер
вый секретарь горкома пар
тии Ю. И. Литвинцев.

В докладе отмечалось, что 
за последнее время сделано 
немало для усиления влия
ния на деятельность групп 
и постов. Эти вопросы об
суждаются на заседаниях 
бюро горкома. и райкомов 
партии, парткомов, собрани
ях коммунистов. Деятель
ность органов народного 
контроля—постоянно в поле 
зрения партийных организа
ций. Это придает уверен
ность дозорным, повышает 
действенность проверок.

Большое внимание уделя
ется укреплению групп и
постов коммунистами. 37 
процентов народных контро
леров — коммунисты. 98 
процентов председателей 
всех групп и постов явля
ются заместителями секре
тарей партийных организа
ций, членами парткомов, 
партбюро.

Под руководством партий
ных органов дозорные вно
сят весомый вклад в эконо
мию топливно-энергетиче
ских ресурсов, повышение 
производительности труда, 
рациональное использование 
сырья. Причем результат 
работы групп и постов тем 
заметней, чем больше вни
мания к. ним со стороны 
партийных органов. В 
докладе отмечался высокий 
уровень руководства в объе
динениях Сибкабель, «Кон
тур», на заводе «Сибэлектро- 
мотор», в институте Томск- 
гражданпроект, универмаге.

Известны примеры и дру
гого рода, когда парткомы и 
партбюро формально руко
водят работой народных 
контролеров. Именно такой 
стиль руководства сложился 
на заводе стеновых мате
риалов, в Томской комплек
сной геологоразведочной экс
педиции, ТИАСУРе, на мясо
комбинате, нефтебазе и т. д.

Пленум поставил перед 
партийными и хозяйствен
ными руководителями, пред
седателями комитетов и по
стов народного контроля го
рода ряд важных задач.

Особое внимание обращено 
на вопросы ускорения науч
но-технического прогресса. 
Отмечалось, что в последнее 
время окрепли связи дозор
ных промышленных пред
приятий и научно-исследо
вательских, проектно-кон
структорских организаций, 
вузов Томска, что, несомнен
но, способствует ускорению 
механизации и автоматиза
ции производства. В то же 
время в институтах часто 
еще разрабатываются мало
эффективные темы, которые 
в лучшем случае заканчи
ваются изготовлением опыт
ного образца. В результате 
отдача от хоздоговорных ра
бот все еще невелика.

Пленум подчеркнул, что 
дозорные провели большую 
работу по пресечению фак
тов бесхозяйственности, рас
точительства, сокращению 
потерь рабочего времени. 
Благодаря влиянию дозор
ных улучшилось использо
вание железнодорожного и

автотранспорта, больше ста
ло порядка в использовании 
строительных материалов.

И все же на .предприятиях 
города допускаются значи
тельные производственные 
потери, нарушения трудовой 
дисциплины, неэкономное 
расходование сырья (фак
тов подобного рода в вы
ступлениях приводилось не
мало). В связи с этим на
родным контролерам следу
ет энергичнее боооться за 
повышение эффективности 
производства, улучшение ис
пользования производствен
ных мощностей, финансо
вых, трудовых ресурсов.

На пленуме подчеркива
лось, что дозорные должны 
не только выявлять недо
статки, но и предупреждать 
их. Группам и постам необ
ходимо организовать свою 
работу так, чтобы создать на 
предприятиях и в учрежде
ниях обстановку, исключаю
щую проявление бесхозяй
ственности. А это возможно 
при условии, что активно 
будут работать не только 
головные, но и цеховые 
группы, посты народного 
контроля.

Важная сфера деятельно
сти дозорных — экономия 
металла, электроэнергии, 
топливно-энергетических ре
сурсов. Коллективы пред
приятий города с помошью 
народных контролеров сбе
регли 1.660 тонн черных и 
цветных металлов, перевы
полнили обязательства по 
экономии топлива, тепловой 
и электрической энергии. 
Тем не менее группами и 
постами сделано далеко не 
все.

Развитию инициативы до
зорных, повышению их ак
тивности должны способст
вовать хозяйственные руко
водители. Их обязанность — 
не только создать нормаль
ные условия для работы 
групп и постов, но и оказы
вать им всяческое содейст
вие в пресечении негатив
ных Фактов. Что же касает
ся районных комитетов пар
тии, парткомов, партбюро, 
то их прямая задача — ока
зать практическую помощь 
группам и постам в реали
зации планов, организации 
учебы, объединении усилий 
дозорных с деятельностью 
депутатских комиссий, об
щественности.

О том, как много зависит 
от умелого партийного руко
водства, о необходимости 
улучшать работу дозорных, 
концентрировать их внима
ние на ключевых вопросах 
производства шла речь в 
выступлениях председателя 
городского комитета народ
ного контроля Н. А. Лазаре
ва, секретаря парткома за
вода А. П. Жукова, пред
седателя Кировского райис
полкома А. В. Сосновского, 
директора электромеханиче
ского завода В. В. Гартуна, 
народного контролера завода 
режущих инструментов В. И. 
Мартынова, заместителя 
председателя головной груп
пы народного контроля уни
вермага В. И. Яткиной, ре
дактора многотиражной газе
ты «На стройках Томска» 
В. А. Новокшонова.

На пленуме поставлена 
важная задача: совершенст
вуя методы и формы рабо
ты дозорных, укрепляя пар
тийное руководство ими, спо
собствовать выполнению по
становления июньского
(1980 г.) Пленума ЦК КПСС.

Письмо с комментарием — —---------------------

ПОДПИСАНО—и с м

Вселение в новую квартиру — всегда радость. Но у ново
селов дома № 142 по Иркутскому тракту эта радость оказа
лась неполной. Дело в том, кто настроение портили много

численные недоделки, откровенная строительная халтура. В 
квартирах—грязь, отсутствуют выключатели, розетки и прочий 
инвентарь, в санузлах, на балконах — кучи раствора, му
сор. Трудно поверить, что дом смотрела приемочная комис
сия и приняла его в эксплуатацию.

Но мусор, открученные краны. — не самое худшее. Это 
выяснилось при первом же дожде. Вода ручьем потекла в 
квартиры в местах стыков плит. Крыша, как решето, пропус
кала влагу. Вода попала в электрические распределитель
ные шкафы, отчего произошло короткое замыкание. Часть 
автоматических выключателей выведена из строя. Многие 
квартиры оказались без _ электроэнергии. Положение усугуб
ляется тем, что в квартирах установлены электрические пли
ты.

Жители дома, убедительно просят редакцию помочь в сло
жившейся ситуации. Наши хлопоты не дшот результата,

ПИКЛЛОВЫ, АРТАМОНОВЫ, ВАСИЛЬЕВ и 
другие жители дома № 142 no IIркутскому тракту.

г. Томск. 1

Редакция решила прова- телем директора завода по 
рить этот тревожный сиг- строительству, 
нал. Первый разговор с — Да, это наш дом, — 
В. Г. Сенниковым, замести- признает Виталий Георгие-
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...И ВАХСКОИ НЕФТИ н и з к о  п о к л о н и с ьВ а х т а - 8 0

Почему каждый раз, когда 
прилетаю в этот небольшой 
поселок, чувствую, как не
произвольно щемит сердце? 
Три десятка современных 
благоустроенных домиков, 
три общежития, кинотеатр 
«Горизонт», а рядом, в двух 
шагах, огромная тайга, ко
торая как будто так и стре
мится спрятать этот цивили
зованный уголок от всего 
внешнего мира. И неболь
шой плакатик, заметный, 
однако, всякому выходяще
му из вертолета гостю: 
«Входя в поселок, друг, не 
поленись и вахской нефти 
низко поклонись». Все это 
вместе создает настрой со
вершенно особый, ну, а люди 
нефтяного Севера, с кото
рыми приходится сталки
ваться на вахтах, этот на
строй только укрепляют.

Вах, вахта, вахтовики... 
Здесь работают буровики и 
строители, трацспортники и 
ремонтники, вышкомонтаж
ники, операторы, повара... 
Всех их объединяет убеж
денная вера в то, что дело, 
которое они делают, необхо
димо для области, страны. 
Расскажу об одном только 
коллективе.

Около восьми утра солнце 
жжет уже достаточно силь
но, и на улице йушно. Но 
поселок бурлит: грохочут
моторами тяжелые машины, 
тут и Там — веселые групп
ки людей, ждущих отправ

ки на своц. рабочие места. 
Вот обсуждают перипетии 
вчерашнего футбольного 
матча «смутьяны» (так зо
вут здесь рабочих строи
тельно-монтажного управле
ния, СМУ), а рядом с ними, 
судя по разговору,—буровики 
из СтрежевсКого управления. 
«Подведут нас белорусские 
коллеги...» — «Похоже, что 
так. Но не говори гоп...»

А к операторам по добыче 
нефти отношение особое. Вот 
идут они по -тротуару, нето
ропливо и даже важно, а 
все остальные расступаются, 
замолкают уважительно, и 
операторы, сами того не за
мечая, оказываются в центре 
внимания. Не каждо*му да
но заслужить безоговорочно 
доброе отношение суровых 
людей — вахтовиков. А вот 
бригаде Игоря Ефимовича 
Любовицкого — дано. И это 
закономерно: они всегда на 
виду. Зимой — на лыжах, 
весной и летом, когда к ку
стам скважин ни на какой 
технике не доберешься, — 
«на своих двоих». Работа их 
на первый взгляд сложности 
особой не представляет: сле
ди только постоянно за ра
ботой нефтяных скважин, за 
аппаратурой, установленной 
здесь, и — если потребует 
обстановка — устрани неис
правность. Вовремя сними 
параметры, сделай замеры, 
отбери пробы... Однако и это 
все вместе не так просто. А

кроме того, возникают у опе
раторов порою такие ситуа
ции, что дальше, как гово
рится, отступать некуда.

В конце марта, когда ка
залось, что уже и зима по
зади, рядом с дожимной на
сосной станцией перемерз 
двухсотметровый коллектор, 
заправляющий нефтевозы 
для буровиков. Не подадут 
буровикам вовремя эту гу
стую маслянистую жид
кость — останавливай бу
ровую. А что значит такая 
остановка — знает любой 
северянин.

— Короче, Ефимыч, к ве
черу все должно быть на 
высшем уровне,—дал коман
ду начальник нефтепромыс
ла номер три В. М. Тара
ненко.

Что ж, начали искать зло
получную пробку. Сначала 
включили ППУ — паропро- 
гревную установку, начали 
пропаривать коллектор: на
деялись, что забитое смерз
шимся парафином место от
тает и нефть сама пробьет 
пробку. Но проходили часы, 
а результатов не было. Тогда 
решили применить второй 
вариант, запасной: пробить 
на протяжении всего кол
лектора отверстия, чтобы 
точно узнать, где лучше 
вести пропарку. Двенадцать 
часов на тридцатиградусном 
морозе, при сильном ветре, 
без малейших перекуров ра

ботали операторы. Й доби- 
лись-таки своего, выдавили 
смерзшуюся массу из тру
бы. Надолго останется тот 
день в памяти бригадира и 
операторов Петра Коломий- 
ца, Александра Новиченко, 
электросварщика Николая 
Азовцева, мастера по под
держанию пластового давле
ния Владимира Суховерхова.

Или вот еще было. На куч 
сту номер четыре Анатолий 
Кузьменко заменял вентиль, 
предназначенный для замера 
давления нефти на линии. 
Все проверил оператор — 
манометр показывал, что 
давления в линии кет, — но, 
когда выкрутил вентиль, 
■ударила тугая. тяжелая 
струя и окатила Анатолия 
с головы до ног. Да и не его 
одного: фонтан бил метров 
на двадцать, достигал сосед
них скважин. Возле одной 
из них в это время возились 
парни из цеха капитального 
ремонта скважин. Струя вот- 
вот обольет подъемник — а 
это чревато «загоранием», а 
то и взрывом...

Молодой рабочий поначалу 
растерялся. А потом, сбросив 
с себя куртку, кинулся пря
мо на струю, телом приняв 
ее удар, чтобы можно бы
ло поставить на место тот 
злополучный вентиль.

— Как на амбразуру бро
сился, — рассказывали по
том ремонтники.

Фонтан был укрощен. Я в 
это время был неподалеку — 
и страшно пожалел, что не 
оказалось под рукою фото
аппарата: такая радость све
тилась на черном лице опе
ратора!

В бригаде их семеро. Бри
гадир, старший оператор 
Любовицкий (его товарищи 
называют просто Ефимыч) в 
нефтедобыче трудится вот 
уже пятнадцать лет, имеет 
высший операторский раз
ряд. Его бригада состоит 
преимущественно из людей, 
им же выученных (настав
ничество, можно сказать, 
налицо). Руководители про
мысла высоко оценивают 
возможности этого неболь
шого коллектива:

— Поручи любую работу— 
она будет добросовестно вы
полнена...

Заметна в' этой вахте та
кая особенность: люди здесь 
как бы дополняют друг дру
га. Юрий Мальцев — тот 
принципиальный и самокри
тичный, Новиченко—скром
няга, но при всем при том 
имеет высокое чувство соб
ственного достоинства, Толя 
Кузьменко — балагур, каких 
поискать...

Помню День Победы — 9 
мая 1980 года. Тридцатипя
тилетие мира бригада встре
чала на промысле. Решили: 
ну и что из того, что нас 
мало? Торжественность за
висит от нас самих. И соб

рались на ДНО пусть не 
у вечного, но постоянно 
горевшего огня факела. Пла
мя металось, освещая суро
вые лица. Мастер Володя 
Суховерхов сказал малень
кую речь. Потом была ми
нута молчания... Салют из 
двух охотничьих ружей...

...Заканчивается семиднев
ная вахта. Легко ли рабо
тать вдали от дома целую 
неделю напролет? Каждый 
из них скажет: нет, не лег
ко. И это будет честно, ибо 
ждут-не дождутся с вахты 
своих мужей, своих отцов 
стрежевские семьи. (У Юрия 
Мальцева —  рекордный «на
бор»: семилетний Роман,
трехлетний Тимур, совсем 
маленькая Ратмила и жена 
Татьяна). Но пройдет неделя, 
и снова начинают соби
раться в дорогу операторы 
— ведь Вах без них не мо
жет. Да и они уже не могут 
без Ваха, что греха таить...

И снова приземлится вер
толет, и снова встретит их 
Все тот же неизменно ра
достный сердцу плакатик: 
«...не поленись и вахской 
нефти низко поклонись», и 
тогда защемит отчего-то 
душу, и неясно будет — от
чего, но все равно хорошо.

Поклон тебе, недрам твоим 
и твоим людям, Вах!

Н. ПЕТРЕНКО,
рабочий НГДУ Стреже- 

войнефть.

НА СНИМКАХ: экскаваторщик
В. Чертков и тракторист А. Райский.

У томских мелиораторов, как и у тру
жеников сельского хозяйства, сейчас 
самая напряженная пора — большинст
во из них трудится на создании систем 
осушения и орошения земель.

Овощеводческие и другие пригородные 
хозяйства вокруг Томска — зона дейст
вия коллектива ПМК-3. Бригады мелио
раторов готовят к сдаче поля для ново
го совхоза «Чернореченский», осушают 
Кандинскос болото — это в районе сов
хоза «Тахтамьпневский». На этих объ
ектах по-ударному трудятся сейчас мо
лодые мелиораторы экскаваторщик 
Виктор Чертков и тракторист Анатолий 
Райский. Их цель — максимально ис
пользовать мощную технику весь све
товой день. И они добиваются высокой 
выработки.

Фото М. Гладуша.
Томский район.

М осква—столица С С С Р
Знаменосцем мира и про

гресса предстает наш глав
ный город в экспозиции 
«Москва — столица СССР», 
открывшейся 10 июля на 
ВДНХ СССР. Она ярко отра
жает достижения москвичей 
во всех областях экономи
ки, культуры и обществен
ной жизни.

О мощи московской инду
стрии дают представление 
многочисленные новинки 
предприятий станкострои
тельной, электронной, хими
ческой и других отраслей. 
Широко отображены и пос
ледние разработки ученых 
Академии наук СССР. На 
долю москвичей приходится 
третья часть всех фунда-

вич. — О жалобе знаю,,, ко
пия у меня на столе. Дело в 
том, что пятиэтажку соору
жали хозспособом, . причем 
— первую. Первый блин, 
как известно, выходит ко
мом. Сейчас поправляем по
ложение. Люди работают на 
кровле, техника —1 на благо
устройстве.

Итак, первый дом, пер
вый опыт. Между тем соз 
дается впечатление, что 
возводили его строители с 
большим стажем. Так как 
сдан он по самым худшим 
образцам строительной
практики. Приняли дом на
кануне нового года, засели
ли только в мае. Штурмова
ли, чтобы успеть отчитаться. 
Сдали — и забыли. Вряд лл 
нужно объяснять, что, при 
желании пяти месяцев бо
лее чем достаточно для уст
ранения брака.

Есть и второе замечание. 
Нельзя согласиться с В. Г. 
Сенниковым, который при
нимает неудачу, откровен-

ментальных научных ис- 
. следований, ведущихся в 
стране.

Экспозиция показывает, 
как решаются в столице 
важные проблемы градо, 
строительства. Ежегодно в 
Москве сооружается 100 ты
сяч квартир.

Ярким и впечатляющим 
выглядит сегодняшний день 
Москвы. Вдохновенен труд' 
ее рабочих, инженеров, дея
телей науки и культуры, го
товящих достойную встречу 
очередному XXVI съезду ле
нинской партии.

Выставку открыл предсе
датель исполкома Моссовета 
В. Ф. Промыслов.

(Корр. ТАСС).

ный брак как неизбежные 
издержки производства.
Эдак можно оправдать все 
что угодно.. Банальная исти
на, но требует повторения: 
равняться следует на луч
шие образцы, повышать 
требовательность.

Итак, налицо пример 
строительного брака. Логич
но спросить: куда смотрела 
приемочная комиссия? Ведь, 
она подписала акт о при
емке пятиэтажки в эксплуа
тацию.

—- Да, дом был принят с 
серьезными недоделками, — 
вспоминает А. Н. Карбан, 
начальник инспекции госу
дарственного архитектурно- 
строительного контроля. — 
Однако строители обязались 
устранить их в указанные 
сроки.

Потом Анатолий Николае
вич признает, что дом в та
ком неготовом виде прини
мать было нельзя. Но уж 
очень настаивали заказчик 
и подрядчик. II комиссия 
сдалась, подписала акт 
Подписала—и с плеч долой. 
Забыла об этом доме, о бра
ке, о сроках, указанных в 
акте недоделок. А квартиро
съемщики между тем мают
ся, шлют по инстанциям 
тревожные сигналы.

Боевые задачи 
ж у р н а л и с т о в

Советские журналисты, 
как и весь наш народ, с ог
ромным воодушевлением 
встретили постановление 
июньского (1980 г.) Пленума 
ЦК КПСС о созыве XXVI 
съезда партии, доклад на 
Пленуме Генерального секре
таря ЦК КПСС товарища 
Л. И. Брежнева. Они горячо, 
целиком и полностью одо
бряют внутреннюю и внеш
нюю политику партии, ее 
неустанную деятельность по 
созданию материально-тех
нической базы коммунизма 
в нашей стране, сохранению 
разрядки и упрочению ми
ра на земле. Журналисты 
активно включились в под
готовку к важнейшему собы
тию в жизни партии и на
рода.

Об этом же шла речь на 
расширенном заседании се
кретариата правления Сою
за журналистов СССР, состо
явшемся в Москве. В вы
ступлениях говорилось
о том, что перед жур
налистскими коллективами, 
организациями союза сто
ит вдохновляющая зада
ча — ярко и содержательно 
пропагандировать ценный 
опыт. коммунистического 
строительства, накопленный 
за минувшие годы, настойчи
во бороться за распростра
нение образцов успешного 
выполнения планов завер
шающего года пятилетки, 
повышение эффективности 
производства и качества ра
боты, широко освещать все
народное движение за до
стойную встречу XXVI съез
да КПСС. Служению партии 
и народу, решению постав
ленных перед ними боеёых 
задач советские журналисты 
отдадут все свой силы и зна
ния, опыт и мастерство.

Утвержден план конкрет
ных мероприятий Союза 
журналистов СССР по под
готовке к XXVI съезду 
КПСС.

(ТАСС).
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У З К О К О Л Е Й Н А Я  д о р о г а :
ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ

Железнодорожный транс
порт на предприятиях объе
динения Томлеслром пришел 
в упадок еще в семидесятые 
годы. Втрое стало мень
ше дорог, объемы перево
зок древесины по ним 
сократились в несколько раз. 
Автомобиль потеснил тради
ционный для области узко
колейный транспорт. Сто
ронники автотранспорта по
лагали, что дороги е твер
дым покрытием из .плит или 
гравия будут служить беско
нечно долго. Эти расчеты 
оказались неверными. Прак
тика убедила, что затраты 
труда .на содержание лесо
возных дорог, за исключе
нием грунтовых на песча
ных почвах, значительно 
выше, чем по УЖД. К тому 
же дороги с колейными по
крытиями из плит начина
ют разрушаться уже через 
2—3 года.

В ближайшее пятилетие 
будут Применяться два типа 
транспорта древесины. Од
нако необходимо быстрее 
возрождать и совершенство
вать узкоколейный транс
порт, поскольку при опреде
ленных условиях он пред
почтительнее.

Чтобы строить УЖД в те
чение всего года, нужна по
стоянная бригада, в состав 
которой войдет трелевочное 
звено для уборки деревьев с 
трассы. Нужны бульдозе
рист, команда тепловоза для 
перевозки шпал, скрепле
ний, инструмента, пассажир
ский вагон и балластный 
поезд.

В перспективе бригада 
должна иметь строительный 
поезд (в недавнем прошлом 
они были на каждом пред
приятии), запас шпал, обра
ботанных антисептиками.

— Все это давно известно, 
— возразят руководители 
предприятий. Однако напом
ню, что один лишь Зырян
ский леспромхоз строил в 
год до 60 километров, а все 
объединение в прошлом го
ду — 100 километров веток и 
«усов».

Еще пример из наших 
Дней. Комсомольскую УЖД 
в объединении именуют об
разцово-показательной. Од
нако недостатков и просче- 
тоз в ее содержании немало. 
Отстает в леспромхозе и 
строительство дорог. По 
этой причине рабочий неред
ко добираются в лесосеки 
пешком. На одном мастер
ском участке не было дажй 
телефонной связи, а диспет
чер находился за несколько 
километров от делян. Такое 
положение дел нельзя на
звать показательным.

Не лучше обстановка и на 
других УЖД: , Берегаевской, 
Белоярской, Линевской,
Альмяковской, Копыловской, 
Суязатской. Их надо ' воз
рождать, реконструировать. 
Одна из главных причин за
пустения — истощение лет
них массивов, хвойных дре- 
востоев. В сырьевых базах 
узкоколейных железных до
рог преобладают листвен
ные породы. Соснозые и 
темно-хвойные леса остались 
(причем в небольших 'коли-

С И Б И Р С К И
ТЮМЕНЬ. На тюменском 

ce'gepe получен 500-миЛли- 
ардный с начала освоения 
кубометр природного газа.

Особенно высоки Темпы 
разработки северных место
рождений в этой пятилетке.

чествах) в районе пяти УЖД.
Поэтому интенсивную тре

левку можно организовать 
повсеместно лишь в зимнее 
время. А чтобы обеспечить 
ровную нагрузку на узкоко
лейку в течение года, нужно 
создавать запасы хлыстов 
вдоль «усов» и веток. Буфер
ные или промежуточные 
склады в лесу должны 
иметь хорошие подходы для 
челюстных погрузчиков. 
Объем трелевки зимой будет 
составлять 80—85 процентов. 
Летом же необходимо разде
лывать лес от текущей тре
левки и из запасов, соору
жать лесовозные дороги. Та
кая расстановка сил позво
лит улучшить использование 
производственных мощно
стей.

Высказав общие соображе
ния относительно возрожде
ния УЖД. хотел бы погово
рить о перспективных воп
росах на конкретном при
мере одной из старейших в 
объединении Берегаевской 
железной дороги. Чуть более 
десяти лет назад по ней во
зили 380 Тысяч кубометров 
леса в год. Ее протяжен
ность достигала 120 километ
ров. В поселках Берегаев- 
екого леспромхоза прожива
ло более пяти тысяч чело
век.

В 1978 году работа на 
УЖД прекратилась, хотя в 
районе ее действия более 4 
миллионов кубометров рас
тущего леса. Вот , Типичный 
пример свертывания произ
водства по . «объективным» 
причинам:, дорога примыка
ет к Чулыму, а хвойных по- 

- род для подплава листвен
ных плотов уже не хватает. 
Берегаевцы перешли на вы
возку и отправили в 1978 
году в Асино 55 тысяч кубо
метров. В нынешнем году из 
180 тысяч кубометров по 
плану в собственной базе 
планируется заготовить всего 
10 тысяч. Основной объем 
древесины добывается на 
вахте Аленка в 200 километ
рах от Берегаева. Лес сплав
ляется за 300 километров по » 
Улу-Юлу,

Моя* но ли Мириться с по
добной бесхозяйственностью?
К тому же в Вересаеве сло
жился крепкий рабочий 
коллектив потомственных 
лесорубов, которые не хотят 
покидать обжитые места. И 
выход был найден работни
ками проектно-конструктор
ского бюро Томлеепрома. 
Предложено вывозить древе
сину не на Чулым, а на же
лезную дорогу Асино—Бе
лый Яр до станции Балага- 
чево. Расстояние от Берегае
ва до нижнего склада Ком
сомольского леспромхоза:—90 
километров. С той и другой 
стороны УЖД построена на. 
30 километров. Обе дороги 
идут почти строго навстречу 
друг другу. Остается постро
ить 30 километров, чтобы 
вывозить круглый год дре
весину на Асиновский и 
Томский лесозаводы. Сухо
путная транспортировка ли
ственной древесины позво
лит лучше сохранять ее ка
чество. Ведь после сплава 
Асиновский лесопромышлен
ный комбинат принимал

Й  Р А З М А Х
Успешно выполняя решения 
XXV съезда КПСС, сибиря
ки в несколько раз увели
чили суточную добычу топ
лива, доведя ее до 382 мил
лионов кубических метров. Во

древесину, как правило, пи
ловочником 3—4-го сортов. 
При разделке после транс
портировки по узкоколейке 
будут ползшены дополни
тельно фанерный и лыжный 
кряж, пиловочник, уже 1 — 
2-го сортов, спичосина. На 
каждом кубометре выигрыш 
составит 15—20 рублей.

Предложение восстановить 
производственные мощности 
Берегаевского леспромхоза 
на базе более совершенной 
технологии (поставка хлы
стов во двор потребителя) 
полностью отвечает требо
ваниям постановления ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «Об улучшении пла
нирования и, усилении воз
действия хозяйственного ме
ханизма на' повышение эф
фективности производства и 
качества работы».

Возрождением железнодо
рожного транспорта, в объе
динении занялись два года 
назад. За это время достиг
нуты некоторые улучшения. 
Восстановлена и продлена в 
лесные массивы Уткинская 
дорога, вышла на грузосбо
рочную сайга — Катанга 
Артат-Юльекая. Древесина 
Асйановского леспромхоза 
скоро получит выход на 
станцию Улу-Юл.

В молодом Сайгинеком 
леспромхозе также понача
лу допустили ошибку, за
проектировав и частично по
строив автомобильную доро
гу. Предприятию, однако, 
было не по силам строить 
ветки и «усы» по сырым и 
заболоченным почвам. Да 
и затраты оказались 
огромными: для сооруже
ния одного километра узко
колейки требуется 50 тонн 
рельсов, а железобетон
ных плит на тот же отрезок 
автомобильной — в 12 раз 
больше. Камнем преткнове
ния стали и земляные рабо- 
ты. На автодорогу равной 
протяженности требуется от
сыпать грунта в 2—2,5 раза 
больше.

При хронической нехват
ке на предприятиях бульдо
зеров, экскаваторов, само
свалов нынче приходится 
отдавать предпочтение узко
колейной дороге: построить 
ее можно гораздо быстрее, 
теми же силами.
_ Сейчас продолжаются ра
боты По восстановлению и 
строительству УЖД. к  со
жалению, отдельные руко
водители (директора Асн- 
новского леспромхоза и Бело
ярского лесопромышленного 
комоината Ю. В. Цехмейстер 
и Г. А. Волоетнов, начальник 
производственного отдела 
ооъгдинения Томлеспро.м 
Ю. В. Федрунов) вместо 
того, чтобы форсиро
вать- строительство, находят
ся в плену изжившей себя 
ориентации на автодороги. 
ПбДббнай недальновидная 
позиция тормозит развитие 
лесной отрасли области. На
против, нужно быстрее, ак
тивнее восстанавливать и 
развивать мощности УЖД, 
уже в ближайшее время уд
воив по ним вывозку древе
сины.

В. МАКСИМОВ.

многом- этому способствовало 
ускоренное освоение место
рождения Медвежье, которое 
на год раньше было выведе
но на проектный режим. Се
верная залежь стала настоя
щим испытательным полиго
ном по организации добычи 
и транспортировки топлива.
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О  П О Ч Е Т Н О М  З В А Н И И  « З А С Л У Ж Е Н Н Ы Й  
М Е Х А Н И З А Т О Р  С Е Л Ь С К О ГО  Х О З Я Й С Т В А  РСФ СР»

1. Почетное звание «Заслу
женный механизатор сель
ского хозяйства РСФСР» 
присваивается высококвали
фицированным механизато
рам, а также техникам-ме
ханикам (в том числе за
нимающим руководящие и 
инженерные должности) сов
хозов, колхозов, межхозяй
ственных предприятий и 
объединений, научно-иссле
довательских учреждений по 
сельскому хозяйству, Дру
гих предприятий, учрежде
ний и организаций сельского 
хозяйства, предприятий и ' 
организаций Государствен
ных комитетов СССР и 
РСФСР по производственно
техническому обеспечению 
сельского хозяйства,, работа
ющим по специальности в 
сельском хозяйстве не ме
нее 10 лет, имеющим круп
ные заслуги в области меха
низации сельского хозяйства 
и добивающимся высоких 
показателей в использова
нии сельскохозяйственной 
техники.

2. Почетное звание «За
служенный механизатор
сельского хозяйства РСФСР» 
присваивается Президиумом 
Верховного Совета РСФСР 
по представлениям Мини
стерств сельского хозяйства 
СССР и РСФСР, Государст
венных комитетов СССР и 
РСФСР по производственно- 
техническому обеспечению 
сельского хозяйства, других 
министерств и ведомств 
СССР, РСФСР и Президиум 
мов Верховных Советов ав
тономных республик.

К представлениям мини
стерств, государственных ко
митетов и ведомств должны 
быть приложены заключе
ния центральных (республи
канских) комитетов соответ
ствующих профсоюзов, к 
представлениям Президиу
мов Верховных Советов ав
тономных республик — за
ключения обкомов профсо
юзов.

3. Ходатайства о присвое
нии почетного звания могут 
возбуждать администрация 
(в _ колхозах — правления), 
партийные и профсозные. ор
ганизации совхозов, колхо
зов и других предприятий, 
учреждений, организаций 
перед районными, городски
ми Советами народных де
путатов и их исполнитель
ными комитетами, которые 
свои предложения по этому 
вопросу направляют в испол
нительные комитеты крае
вых, областных Советов на
родных депутатов, Советы 
Министров автономных рес
публик.

Исполнительные комитеты 
краевых, областных Сове
тов народных депутатов 
свои ходатайства 0 присвое
нии почетного звания на
правляют в соответствующие 
министерства, государствен
ные комитеты и ведомства.

Советы Министров авто
номных республик предло
жения о присвоении почет
ного звания вносят в Прези
диумы Верховных Советов 
автономных республик.

4. Лицам, которым при
своено почетное звание «За
служенный механизатор
сельского хозяйства РСФСР», 
вручаются Грамота Прези
диума Верховного Совета 
РСФСР и нагрудный знак 
«Заслуженный механизатор 
сельского хозяйства РСФСР» 
установленного образца.

5. Нагрудный знак «За
служенный механизатор
сельского хозяйства РСФСР» 
носится на правой стороне 
груди.

6. Лишение почетного зва
ния «Заслуженный механи
затор рельского хозяйства 
РСФСР» может быть произ
ведено только Президиумом. 
Верховного Совета РСФСР.

Секретарь Президиума
Верховного Совета РС Ф С Р  

X . Н Е Ш К О В .

ОПИСАНИЕ
Н А Г Р У Д Н О Г О  З Н А К А  « З А С Л У Ж Е Н Н Ы Й  

М Е Х А Н И З А Т О Р  С Е Л Ь С К О ГО  Х О З Я Й С Т В А  РСФ СР»

Нагрудный знак «Заслу
женный механизатор сель
ского хозяйства РСФСР» из
готовляется из мельхиора и 

■ имеет форму многоугольни
ка (квадрат со стороной 
32 мм, со срезанными угла
ми).

На лицевой стороне знака 
расположены рельефные
изображения: справа —
серпа и молота, слева — 
колоса пшеницы; внизу — 
комбайна и, грузового авто
мобиля. В средней части 
знака находится надпись вы
пуклыми буквами в пять 
строк: Заслуж енны й м еха
низатор сельского хозяйства  
Р С Ф С Р , Изображения и над
пись полированы.

Оборотная сторона знака 
гладкая, матированная. На
грудный знак при помощи

ушка и овального звена сое
диняется с прямоугольной 
колодкой, изготовленной из 
мельхиора и имеющей по 
бокам выемки. Вдоль осно
ваний колодки идут проре
зи. Внутренняя часть колод
ки 'между прорезями покры
та муаровой двухцветной 
лентой, в левой части — 
светло-синей, шириной 5 мм, 
в остальной части — крас
ной, шириной 15 мм (в со
ответствии с расцветкой Го
сударственного флага
РСФСР).

Колодка имеет на оборот
ной стороне булавку для 
прикрепления нагрудного 
знака к . одежде.

Секретарь Президиума
Верховного Совета РС Ф С Р  

X . Н Е Ш К О В .

ОПИСАНИЕ
Н А Г Р У Д Н О Г О  З Н А К А  « З А С Л У Ж Е Н Н Ы Й  

А Г Р О Н О М  РСФ СР»

Нагрудный знак «Заслу
женный агроном РСФСР» 
изготовляется из томпака и 
имеет форму круга диамет
ром 32 мм.
. На лицевой стороне знака 
расположены рельефные 
изображения: слева по ок
ружности — колоса пшени
цы; внизу — комбайна на 
зерновом поле. Выше изо
бражения Комбайна нахо
дится надпись выпуклыми 
буквами в три строки: З а
служ енны й агроном Р С Ф С Р . 
Изображения и надпись по
лированы.

Оборотная сторона знака 
гладкая, матированная.

Нагрудный знак при помо
щи ушка и овального звена

соединяется с прямоугольной 
колодкой, выполненной из 
томпака и имеющей по бо
кам выемки. Вдоль основа
ний колодки идут прорези. 
Внутренняя часть колодки 
между прорезями покрыта 
муаровой двухцветной лен
той, в левой части — свет
ло-синей, шириной 5 мм, в 
остальной части — красной, 
шириной 15 мм (в соответ
ствии с расцветкой Государ
ственного флага РСФСР).

Колодка имеет на оборот
ной стороне булавку для 
прикрепления нагрудного 
знака к одежде.

Секретарь Президиума  
Верховного Совета Р С Ф С Р  

X . Н Е Ш К О В .

ОПИСАНИЕ
Н А Г Р У Д Н О Г О  З Н А К А  « З А С Л У Ж Е Н Н Ы Й  

В Е Т Е Р И Н А Р Н Ы Й  В Р А Ч  РСФ СР»

Нагрудный знак «Заслу
женный ветеринарный врач 
РСФСР» изготовляется из 
томпака и имеет форму 
правильного восьмиугольни
ка со стороной 12,5 мм.

На лицевой стороне знака 
расположены накладные, 
г ыполненные из мельхиора, 
рельефные изображения: 
слева в нижней части — 
лавровой ветви; справа — 
чаши со змеей. Выше изо
бражения лавровой ветви на
ходится надпись выпуклыми 
буквами в четыре строки: 
Заслуж енны й ветеринарный  
врач Р С Ф С Р . Изображения 
и надпись полированы. .

Оборотная сторона знака 
гладкая, матированная.

Нагрудный знак при по
мощи ушка и овального зве
на соединяется с . прямо
угольной колодкой, выпол
ненной из томпака и имею
щей по бокам выемки. Вдоль 
оснований колодки идут 
прорези. Внутренняя часть 
колодки между прорезями 
покрыта муаровой двухцвет
ной лентой, в левой части — 
светло-синей, шириной 5 мм, 
в остальной части — крас
ной, шириной 15 мм (в соот
ветствии с расцветкой Госу
дарственного флага РСФСР).

Колодка имеет на оборот
ной стороне булавку для 
■прикрепления нагрудного 
знака к одежде.

Секретарь Президиум а  
Верховного Совета Р С Ф С Р  

. X . Н Е Ш К О В .

ОПИСАНИЕ
Н А Г Р У Д Н О Г О  З Н А К А  « З А С Л У Ж Е Н Н Ы  к  

З Е М Л Е У С Т Р О И Т Е Л Ь  Р С Ф С Р *

Нагрудный знак «Заслу
женный землеустроитель
РСФСР» изготовляется из 
томпака и имеет форму кру
га диаметром 32 мм.

На лицевой стороне знака 
расположены рельефные
изображения: слева по ок
ружности — колоса пшени
цы; в центре и внизу — раз
вернутой карты и циркуля- 
измерителя на фоне пашни. 
Выше изображения карты 
находится надпись выпуклы
ми буквами в три строки: 
Заслуженный землеустро
итель Р С Ф С Р. Изображения , 
и надпись полированы.

Оборотная сторона знака 
гладкая, матированная.

Нагрудный знак при помо
щ и  у ш ка  и овального звена

соединяется с прямоуголь
ной колодкой, выполненной 
из томпака и имеющей по 
бокам выемки. Вдоль осно
ваний колодки идут проре
зи. Внутренняя часть колод
ки между прорезями покры
та муаровой двухцветной 
лентой, в левой части — 
светло-синей, шириной 5 мм, 
в остальной части —• крас
ной, шириной 15 мм (в соот
ветствии с расцветкой Госу
дарственного флага РСФСР).

Колодка имеет на оборот-г 
ной стороне булавку для 
прикрепления нагрудного 
знака к одежде.

Секретарь Президиума  
Верховного Совета Р С Ф С Р  

X . Н Е Ш К О В .

Н а ш и  и н т ф ь ю  ff\ ПЯТОЙ ЗОНАЛЬНОИ
Уже почти месяц работает в Барнауле пятая зональ

ная художественная выставка «Сибирь социалистиче
ская». Наш корреспондент Вл. Колыхалов побывал на 
этом всесибирском вернисаже и встретился с членом зо
нального вьгетавкома, заслуженным художником РСФСР 
Александром Шумилкиным;

—  Александр Андреевич, 
какое у вас общее впечатле
ние о ны нешней выставке 
сибиряков?

— Прежде всего — значи
тельный рост профессио
нального мастерства худож
ников. Радует и то, что бо
лее половины участников 
выставки -— молодежь, та
лантливая и самобытная. В 
этом отношении из всех го
родов нашей зоны отличи
лись красноярцы — в жи
вописи, скульптуре, прик
ладном искусстве. Они очень

тщательно провели предва
рительный отбор работ на 
выставку. Наиболее извест
ны у них: в живописи — 
А. Знак, в графике—Н. Саль
ников,. в скульптуре — 
Ю. Ишханов. Молодцами 
выглядят и тувинцы, не
смотря на небольшой кол
лектив. Их картины свое
образны, свежи по мысли и 
оригинальны по решению. 
Достаточно назвать одного 
из художников Тувы — 
Ю. Деева, представленного 
пятью жанровыми картина
ми, из которых особенно вы

деляется «Юрта мира». По- 
прежнему вызывают боль
шой интерес камнерезы Ту
вы. Такие авторы, как 
Хертек, Тойбухаа и другие, 
широко признаны у нас в 
стране и за рубежом.

—  А  к а к  на общем фоне 
выставки выглядели томи
чи?

— Начну с предваритель
ного просмотра работ на 
месте. Отбор был, прямо 
скажем, несколько либе
ральным. В результате то
мичи привезли в Барнаул 
пятьсот работ, а выставком 
принял лишь более двухсот. 
Как и в прежние годы, у 
томичей хорошо обстоит де
ло с графикой (Р. Пантеле
ева, Т. Бельчикова). Они по
святили свои листы военной 
тематике и жизни современ

ной деревни. Скульптура то
же стала весьма заметным 
явлением. Серию работ (де
рево) представила В, Муш- 
такова. Стоит отметить её 
«Светлую радость» и «Мате
ринство». Удачными были 
скульптуры Гнедых.

К сожалению, на этой 
выставке уже не было ра
бот художников В. Кудряг 
шова и Э. Завьяловой, уе
хавших из Томска.

— Вы были ответствен
ным за экспозицию ж и 
вописи. Что можно сказать  
<>5 этом ведущем разделе ис
кусства?

—- Для живописи Сибири, 
наиболее характерен пейзаж. 
На этой выставке он и пре
обладает. Пейзаж в наше 
время получил новое' раз

витие. Если раньше мы 
встречались с пейзажем 
этюдного, плана, то теперВ 
пейзаж все больше углуб
ляется, наполняется фило
софским звучанием.

«Больным местом» на на
ших выставках была жан
ровая картина. А это, как 
известно, наиболее ответст
венный жанр изобразитель
ного искусства. Пятая зо
нальная показала, что с 
лган-ровыми полотнами ста
ло лучше. Впечатляют ра
боты иркутян А. Алексеева 
(«9 Мая»), В. Рогаля (серия 
пейзажей о БАМе), барна- 
ульца Г. Горунова («Крас
ный трактор») и ряд произ
ведений Анатолия Шумил- 
кина.

Хорошо представлен на 
выставке портрет нашего

современника. Успех сопут
ствовал здесь красноярцам 
и томичам.

Характерная особенность 
пятой зональной — доволь
но обширный раздел деко
ративно-прикладного искус
ства. Тут отличились ирку
тянин Б. Бычков (мастер по 
стеклу) и наш художник- 
прикладник С. Хатылов со 
своими яркими, самобытны
ми гобеленами.

— А с  чем выступили на 
пятой зональной вы, А л ек
сандр Андреевич?

— С жанровой картиной 
«Горячий Север» — о нефтя
никах, с серией пейзажей, 
посвященной освоению неф
тяного Севера. Есть на вы
ставке и мои портреты.

— Для . каждого из нас, 
художников, — закончил 
разговор А. А. Шумилкин,— 
зональная выставка — это 
большой праздник, который 
бывает раз в пять лет.

УЧЕБА ПАРТИЙНОГО АКТИВА Г
На областных курсах по

вышения квалификации 
партийных и советских ра
ботников при обкоме КПСС 
прошли учебу инструкторы 
райкомов и горкомов пар
тии, секретари партийных 
организаций лесной и дерево
обрабатывающей промыш
ленности.

Для них прочитаны лек
ции по актуальным пробле
мам марксистско-ленинской 
теории и практики комму
нистического строительства, 
экономической стратегии 
партой. Изучалась практи
ка организаторской и поли
тико-воспитательной работы 
в массах, партийного руко
водства развитием экономи
ки и культуры, внешнеполи
тическая деятельность
КПСС. Член бюро обкома 
КПСС, председатель обл- 
совпрофа М. С. Козырев 
рассказал о работе профсо
юзов в современных услови

ях и партийном руководстве 
ими. Кандидат в члены бю
ро обкома партии предсе
датель областного комитета 
народного контроля М. А. 
Матвеев раскрыл актуаль
ные вопросы работы органов 
народного контроля, прак
тику партийного руководст
ва их деятельностью. С лек
циями выступили заведую
щие отделами обкома КПСС 
Р. М. Романов, В. В. Садов
ский, В. А. Карнаухов, пред- 
седатель партийной комис
сии при обкоме КПСС В. М. 
Дягилев. Ряд лекций про
читан учеными Томска.

Проведена конференция 
по теме «Вопросы совершен
ствования стиля партийной 
работы в свете трудов 
Л. И. Брежнева «Малая 
зе м ля », « Возрождение »,
«Целина». Ею руководил за
ведующий кафедрой ТГУ 
доктор исторических наук 
М. С. Кузнецов.

Глубоко изучалось по
становление ЦК КПСС «О 
дальнейшем улучшении 
идеологической, политико- 
воспитательной работы».

Слушатели ознакомились 
с опытом организации конт
роля и проверки исполнения 
в Ленинском райкоме КПСС 
и на заводе резиновой обу
ви, развития критики и са
мокритики — в Советском 
райкоме партии, с центра
ми общественно-политиче
ской работы — в Томском 
районе.

Партком Томского лесо
промышленного комбината 
познакомил с практикой ру
ководства цеховыми парт
организациями, а с внедре
нием новых, прогрессивных 
форм в строительстве со
стоялось знакомство на 
Томском нефтехимическом 
комбинате.

3 . К У В А Е В А .

! й

Творческая атмосфера
создана в отделе искусства юношеской библиотеки
— Да заплачу я вам за 

эту книгу, в пятикратном 
размере, не расстраивай
тесь, —• парень с досадой 
схватил спортивную сумку 
и вышел, громко хлопнув 
дверью с табличкой «Отдел 
искусства». Светловолосая 
женщина низко склони1 
лась над столом, начала 
торопливо перебирать бу
маги.

— Видите, как у нас бы
вает, — грустно улыбнулась 
она, — ведь он редкую кни
гу потерял, у вас их всего 
в библиотеке две. Он, ко
нечно, заплатит, но что я 
завтра скажу тем, кто 
ждал эту книгу...

Эта сцена как-то не вя
залась с особенной тиши
ной областной юношеской 
библиотеки.

— К счастью, такие чита
тели у нас — редкость. В 
основном приходят к нам 
ребятапомладш е, и мы 
сами воспитываем из них 
настоящих любителей кни
ги, — заметила библиоте
карь Людмила Михайловна 
Черенкова.

В 1976 году, когда откры
лась библиотека, пришли 
сюда работать Л. М. Че
ренкова й Т. Г. Овчинни
кова. Человек сведущий 
поймет, Что новая библио
тека— это не. только кра
сивые интерьеры и удоб
ные помещения. Это еще и 
нехватка книг, и - подбор 
читательского актива, и 
каждодневная, неинтерес
ная и требующая много 
времени обработка и реги
страция поступающей ли
тературы.

Юные читатели требова
ли внимания особого: они 
часто не могли сами ре
шить, что выбрать в каби
нете искусства, задавали 
библиотекарям вопросы на 
самые разные темы. Поэто
му с первых дней Черен
кова и Овчинникова взяли 
за правило перечитывать 
всю поступающую в отдел 
литературу сразу, не откла
дывая. Вопросы, на кото
рые не могли ответить, за
писывали, а после рабочего 
дня изучали соответствую

щую литературу. Однажды 
несколько человек подряд 
начали расспрашивать о 
-Московском художествен
ном театре. Можно, конеч
но, было просто перечис
лить всю имеющуюся лите
ратуру, что,, в общем-то, и 
требуется от библиотекаря. 
Но Людмила Михайловна 
и Тамара Григорьевна по
нимали, что этого Мало. 
Читателю покажется что-то 
сложным, непонятным, и 
Он отложит книгу; даже не 
перевернув страницы. Они 
начали искать материалы 
не только в книгах, но и в 
старых журналах, дёЛали 
вырезки, искали репродук
ции портретов и снимки 
знаменитых артистов, ког
да-либо выступавших на 
сцене МХАТа, собирали 
материал о ' художниках- 
оформителях. Получилась 
большая, ярко оформлен
ная выставка. Конечно, чи
тательских вопросов она не 
убавила, только вопросы 
эти стали глубже, серьез
нее. Теперь таких выста
вок много на счету библио
текарей. И каждая из 
них — не просто подбор 
книг «по теме» и краткий 
обзор, но и иллюстрации, и 
доклады, написанные сами
ми хозяйками кабинета.

Посетители здесь, а им от 
11 до 20 лет, как правило, 
максималисты. Если маль
чишке нравится рок-музы
ка, о-н слышать не хочет о 
классике. Тамара Григорь
евна не торопится навязы
вать такому посетителю 
свое мнение о музыке. Она 
со знанием дела говорит о 
современных ансамблях, о 
музыкальной моде. А потом 
незаметно для собеседника 
перейдет к истокам, к на
родным мелодиям, предло
жит послушать одну из 
них. И мальчишка откроет 
для себя, что не возникла 
из пустоты его любимая 
современная песня, что 
подготовили ее появление 
годами, а то и веками -сло
жившиеся традиции.

Так же неторопливо 
раскрывают библиотекари 
перед читателями искусст
во живописи.
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все фермеры в штатах Те
хас, Оклахома и "Канзас вы
ступают против эмбарго на 
поставки зерна Советскому 
Союзу. К такому выводу 
пришел корреспондент аме
риканской телевизионной 
компании Эй-би-си Ч. Мэр
фи, совершивший поездку по 
«зерновому поясу» США — 
главному производителю 
озимой пшеницы в стране.

Высокие урожаи, сказал 
Ч. Мэрфи, вовсе не радуют 
местных фермеров, которые

находятся в подавленном со
стоянии. Закупочная цена 
на пшеницу упала по срав
нению с прошлым годом бо
лее чем на 20 проц. за бу
шель. Это серьезно ударит 
по бюджету фермерских се
мей. Одна в из главных при
чин создавшегося положе
ния, по мнению многих, с 
кём приходилось беседовать 
корреспонденту, — это эм
барго на продажу зерна Со
ветскому Союзу.

«То, что делают наши по
литики, просто наийно и не

правильно. Все это оборачи
вается против нас. Я' уве
рен, что ни один фермер' 
«зернового пояса» не будет 
голосовать за Картера ны
нешней осенью», — говорит 
фермер из техасского город
ка Гравер Гой Холт. «Я не 
верю, что эмбарго вообще 
«сработает», — добавляет его 
сосед Стэн Сиглер. — СССР 
получал и получает необхо
димое ему зерно. Картер на
казывает лишь американ
ских фермеров».

— Вначале ребята берут 
альбомы иллюстрации про
сто из любопытства, — рас
сказывает Людмила Ми
хайловна, — не успеваешь 
отвечать на бесконечные: 
«А это кто?», «Почему он 
так одет?», и так далее. 
Рассказываем о сюжете, за
мысле художника, и порой 
юный читатель увлекается 
всерьез.

Иногда библиотекари го
товят целые композиций по 
какой-либо теме, включая 
в них произведения жи
вописи и музыки. Невоз
можно, например, говорить 
о революционности Бетхо
вена, не обращаясь к об
щественной жизни его 
времени, не затрагивая 
ленинскую тему.

За четыре года Овчинни
кова и Черенкова создали 
читательский актищ школь
ники теперь сами помогают 
им готовить вечера и бесе
ды. Тесная связь у хозяев 
кабинета искусств и со сту
дентами музыкального учи
лища. Год назад начала 
здесь работать И. А. Ники- 
енко. Постоянная творче
ская атмосфера маленького 
коллектива отдела стала 
привычной и для нее.

Сейчас лето, многие чи-’ 
татели разъехались, но ка
бинет редко пустует, ребя
та из городских пионерс
ких лагерей, особенно Ки
ровского района, частые 
гостй в тихих залах библи
отеки, много приходит и 
абитуриентов.

По вечерам, когда посе
тителей совсем мало, кто- 
нибудь из библиотекарей 
соседних отделов или чита
телей просит включить не
громко проигрыватель. Хо
зяйки приоткрывают дверь 
кабинета, и оттуда льется 
мелодия. И даже читате
ли, впервые появившиеся в 
этих залах и не знакомые 
еще с правилами библиоте
ки, даже шумные двенад
цатилетние мальчишки за
тихают, вслушиваясь в му
зыку.

В. В Л А Д И М И Р О В .
г ,  Т о м с к .

Встреча Партера с Хуа Гофэном
ТОКИО. В японской столи

це состоялась встреча пре
зидента США Дж. Картера 
с премьером Госсовета КНР 
Хуа Гофэном. В переговорах 
приняли также участие гос
секретарь США Э. Маски, 
помощник президента по на
циональной безопасности
3. Бжезинский и замести
тель министра иностранных 
дел Китая Хань Няньлун.

Подтвердились высказан
ные ранее политическими 
наблюдателями и иностран
ной печатью - прогнозы, что 
траурная церемония в Токио 
в связи с кончиной премьер- 
министра Японии М. Охиры 
будет использована Дж. Кар
тером и Хуа Гофэном как 
благовидный предлог для 
проведения американо-ки
тайской встречи «в верхах» 
с целью дальнейшего офор
мления враждебного делу 
мира и международной бе
зопасности тройственного 
альянса Вашингтон -— То
кио — Пекин.

По сообщению из агентств, 
Дж. Картер и Хуа Гофэн на
ряду со ставшими в их вы
ступлениях. традиционными 
антисоветскими выпадами 
разглагольствовали о своем 
«стремлении к миру, ста
бильности и прогрессу в 
Азии». Они утверждали, что 
«новые отношения» между 
США и Китаем якобы пре
следуют именно такие цели. 
В интервью японским жур
налистам американский пре
зидент даже. заявил, что эти 
отношения «не должны быть 
использованы ни США, ни 
Японией совместно с Китаем 
против СССР», и тут же
опроверг сам себя, сказав,
что в усиливающемся сбли
жении с Токио и Пекином 
Белый дом видит «средство, 
с помощью которого мы мо
жем совместить наши долго
временные стратегические 
интересы по сдерживанию 
наращивания военной мощи 
Советского Союза».

О Т З О В И Т Е С Ь !
Этому снимку более 38 лет. На оборо* 

те фотографии рукой моего отца Ивана 
Кузьмича Левенцова (на снимке он 
слева) написано: «Посылаю на память 
дорогим детям, папе. 3 февраля 1942 г.», 
В том же 1942 году он погиб,

Из Министерства обороны СССР в мае 
1965 года на наш запрос сообщили, что 
«по донесению командира части, сер
жант 635-го стрелкового полка Левен- 
цов Иван Кузьмич, 1911 года рождения, 
уроженец Томской области, села Те- 
гульдет, в бою за нашу Родину был ра
нен и умер от ран 20 июля 1942 года. 
Похоронен в селе Краснолесье ВерезОБ- 
ского района Воронежской области».

Убедительно просим опубликовать 
фотографию в газете. Может быть, жи
вы фронтовые друзья моего отца? 
Очень хотелось бы узнать подробности 
о его фронтовой судьбе, о его последнем 
бое. Мой адрес: Первомайский район 
Томской области, пос. Улу-Юл, ул. Про
летарская, 6, Сетяевой Любови Иванов
не.

т Л . С Е ТЯ Е В А .

К ПОЛОЖЕНИЮ 
В И Р А Н Е

ТЕГЕРАН. Газета «Собхе 
азандеган» пишет сегодня о 
новом готовящемся заговоре 
против Ирана. Из докумен- 

£ тов, которые попали в наши 
руки, отмечает газета, явст
вует, что несколько про
шахски настроенных стар
ших офицеров и отставной 
генерал-лейтенант Хореми 
установили тесные контакты 
с рядом высших армейских 
командиров. Эта попытка 
совпадает по времени с по
вышенной активностью про
живающих в Европе и Аме
рике иранцев, которые пос
ле вызванного революцией 
шока собирают силы с 
целью выступить против ре
волюционного правительства 
Ирана.

Эмигрантское отребье
сплачивается вокруг быв
шего премьера Бахтияра и 
одного из шахских палачей 
генерала Овейси. Бахтияр 
похваляется, что Америка 
поддерживает его сторонни
ков и одобряет их деятель
ность. Более того, подчерки
вает «Собхе азандеган», Бах
тияр приступил к созданию 
специальных ударных групп 
на территорий Омана, Египта

и некоторых других стран. 
Их численный состав дости
гает 20 тысяч бывших офи
церов шахской гвардии, са- 
ваковцев и жандармов.

Некоторое время назад 
бывший шах в разговоре с 
израильским послом в Егип
те заявил, что ошибка США 
заключалась в том, что они 
воспрепятствовали военному 
перевороту и подавлению 
революции в начале 1979 го
да. Теперь нужно сконцен
трировать внимание на раз
жигании противоречий меж
ду студентами, духовенст
вом и армией, а платным 
агентам ЦРУ дать ука
зание проводить подрывную 
и диверсионную работу вну
три страны, сказал он.

От законного возмездия 
скрылись примерно 7 тысяч 
работников шахской охран
ки. Кроме этого, в страну 
постоянно проникают амери
канские прислужники, пишет 
газета. Они создали тайную 
организацию с задачей уста
новить контакты с бывшими 
саваковцами и армией, ис
пользовать организационные 
и экономические трудности, 
имеющие место в стране. 
Они стараются устраивать 
провокации во время демон
страций, склонять народ к 
сотрудничеству с ними,' ука
зывает в заключение газета.

Провокационная деятельность неонацистов
БОНН. Провокационная 

деятельность западногерман
ских неонацистов принимает 
все более опасные формы. 
Возмущение общественности 
вызвало известие о том, что 
при попустительстве властей 
главного города Нижней 
Саксонии Ганновера местная 
«военно-спортивная группа» 
неофашистов вот уже в те
чение целого года исполь
зует полигон бундесвера для 
проведения на нем стрельб 
и военных маневров.

Население города Целле, 
в непосредственной близости 
от которого упражняется 
«военно-спортивная группа», 
неоднократно призывало по
лицию усмирить неонаци
стов, которые днем и ночью 
разъезжают по окрестно
стям на автомобилях с на
малеванными на бортах 
знаками свастики, орут пес
ни солдат фашистского рей
ха и терроризируют каждо
го, кто осмелится высказать

им замечание. Однако дей
ственных мёр местные вла
сти до сих пор не принима
ют.

Местная организация объ
единения лиц, преследовав
шихся при нацизме, — Сою
за антифашистов провела 
расследование и передала 
полиции неопровержимые 
доказательства существую
щей связи неонацистов с 
расположенным на полиго
не батальоном связи бун
десвера.

Президент США попытал
ся также переложить на Со
ветский Союз ответствен
ность за напряженную си
туацию в Азии, порожден
ную действиями Вашингтона 
и Пекина. Не кто иной, как 
США усиливают свое воен
ное присутствие в регионе, 
несущее угрозу миру и безо
пасности стран бассейна Ин
дийского океана. США осу
ществили недавно вооружен
ную провокацию против 
Ирана. Вашингтон и Пекин 
тесно сотрудничают в орга
низации подрывных дейст
вий против Афганистана и 
единым фронтом выступают 
против социалистического 
Вьетнама и народной Кам
пучии.

ПАРИЖ. Комментируя пе
реговоры Дж. Картера с 
Хуа Гофэном, газета «Юма- 
ните» пишет, что «антисо
ветский характер этой встре
чи ни для кого не . является 
секретом».

Р е п р е с с и и  
п р о т и в  

л е в ы х  с ил
КАЙР. Израильские 

власти усиливают кам
панию репрессий против 
левых оил страны. Как 
сообщает газета «Джеру- 
залем пост», в городе 
Хайфа они применили 
т. н. «ограничивающие во
енные законы» против 
восьми активистов 1 сту
денческого и молодежного 
движения,. которые в те
чение шести месяцев бу
дут фактически находить
ся под домашним арестом. 
Среди них — четверо ара
бов, в том числе предсе
датель Национального ко
митета арабских студен
тов. Израиля И. Нассар,

Репрессивные меры бы
ли приняты властями и В 
отношении ряда руково
дителей Компартии Из
раиля, арестованных под 
предлогом того, что их 
деятельность якобы пред
ставляет «угрозу безопас- 
носУй Государства».
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ЖДЕМ Е0С1ЕЙ С ОТКРЫТЫМ СЕРДЦЕМ

О лим пийский огонь, 
заж ж е н н ы й  на земле 
роевней Эллады, с к а ж 
дым днем приближ ается  
к  Москве. О  подготовке 
советской столицы к  И г 
рам X X I I  Олимпиады, 
международном вначении  
эти х  кр уп н ей ш и х  сорев
нований корреспондент 
Пресс-бюро «Правды»  
попросил рассказать  
первого заместителя
председателя О ргком ите
т а  «Олимпиада-80» В. И . 
П О П О В А .

—  Владимир Иванович, 
остаются считанные дни до 
откры тия И гр  X X I I  О лим 
пиады. К а к  вы оцениваете 
готовность М осквы  к  этому 
крупнейш ем у соревнованию?

— Прежде всего — о ма
териально-технической базе. 
Без всякого преувеличения 
можно сказать, что ни одна 
столица предыдущих Олим
пийских игр не была столь 
разносторонне подготовлена

к соревнованиям, приему 
многочисленных гостей, про
ведению культурной про
граммы, как Москва. Так, 
спортивные арены, на ко
торых недавно прошли кру

пные соревнования, в том 
числе и международные, 
успешно выдержали провер
ку в олимпийском режиме. 
Они полностью соответству
ют самым высоким требо
ваниям, предъявляемым 
международными спортив

ными федерациями.
—  Кром е создания спор

тивной базы, у  строителей 
было немало и других за- 

бот...
—  Да, Олимпиада потребо

вала также возведения цело
го ряда объектов, прямо не 
относящихся к спорту, на- 

гтимеч. Олимпийской дерев
ни. По общему мнению ее 
посетителей, среди которых 
было множество зарубеж
ных, — это лучшая за всю 
историю Игр Олимпийская 
деревня. Здесь спортсменам 
созданы оптимальные усло
вия для отдыха и трениро
вок. А как не отметить стро
ительство отелей на 27 с 
лишним тысяч мест, нового 
олимпийского телерадио
комплекса, здания главного 
пресс-центра! Москва рас
ширила свои возможности в

области связи: введены в 
строй телексная станция на 
две тысячи каналов, теле
фонная станция на полторы 
тысячи каналов. Сейчас на

ша столица надежно связа
на с любой точкой земного

ш?г э.
Основная черта нашего 

олимпийского строительст
ва — социальная целесооб
разность. Объекты возводи
лись не только для Олимпи
ады, они строились на дол
гие годы, должны служить 
интересам города, отвечать 

запро'4" -  москвичей.
—  Говоря спортивным  

язы ком, подготовка к  
Олимпиаде-80 вышла на ф и 
ниш н ую  прямую . К а к и е  
главные задачи стоят сей
час перед Оргкомитетом?

— Не следует считать, 
что все уже сделано и в ос
тавшиеся до Олимпиады дни 
мы можем почивать на лав
рах. Каждый день и каждый 
час сейчас наполнены ог
ромной работой многих мос
ковских организаций, под-

Г'--’делений О ргк'у '—гоТа
«Олиттиада-вО». Работа, 
которая ведется, имеет три 
главных направления. Пер
вое — завершающее освое
ние того. что построено. 
Идет технологическая про
верка и перепроверка, об
катка оборудования олим
пийских объектов, которые 
оснащены сложнейшей тех- 
к"кой, электроникой.

Вторая задача, которую 
решает Оргкомитет вместе 
с рядом организаций Моск
вы и других олимпийских 

городов,—это подготовка кад
ров массовых профессий.

Костяк составляют опыт
ные специалисты. Во время 
Игр им на помощь придут 
тысячи дюдей, прежде все
го студенческая молодежь. 

По нашим подсчетам, для 
этого потребуется более 150 

тысуч человек.
Спортивная и культурная 

программы Игр, организа
ция досуга гостей, обеспече
ние их питанием, транспор
том, средствами связи, удов
летворение запросов спор
тивных делегаций и их от
дельных представителей 
требуют очень высокой чет
кости в деятельности Орг
комитета и его широкой ин- 

фооч'-^овзнностй;
— Известно, что у  М ос

ковской Олимпиады н а 
шлись в мире противники. 
К а к  О ргком итет оценивает 
обстановку, которая сейчас 
сложилась вокруг Игр?

— Действительно, по не 
зависящим от Международ
ного олимпийского комите
та, от организаторов Игр об
стоятельствам против Мос
ковской Олимпиады была 
развязана яростная подрыв

ная кампания.
Широкий размах этой 

подрывной, антиолимпий- 
ской деятельности не дал 
тех плодов, которых ожида
ли организаторы так назы
ваемого «бойкота». Вопреки 
призывам, грубому давле
нию со стороны админист
рации США и пошедших У 
нее на поводу правительств

ряда стран большинство го
сударств, входящих в Меж
дународное олимпийское
движение, решили напра
вить свои спортивные деле
гации в Москву. Мы с удов
летворением отмечаем, что 
в Играх 1980 года будут уча
ствовать представители всех 
континентов.

Однако определенный
ущерб спорту нанесен. Пост
радали прежде всего спорт
смены тех стран, которые 
отка'зались под давлением 
администрации Соединен
ных Штатов от участия в 
Олимпиаде-80’ или которым 
просто запретили участво
вать в Играх. Конечно, и 
нам, организаторам Игр, и 
болельщикам хотелось, что
бы американские парни к 
девчата стартовали в Моск

ве. Среди «их есть ппек.рас- 
ные спортсмены. Но они 
оказались обкраденными 
собственным правительст
вом, которое, попирая пра
ва человека, воспрепятство
вало их поездке на Олимпи
аду. В таком же положении 
оказались спортсмены ФРГ 
и еще некоторых стран, ко
торые поддались диктату 
Белого лома. Тем не менее 
Игры в Москве будут весь
ма представительными. В 
них, как уже сообщалось в 
печати, намерены участво
вать более 80 стран.

—  Сейчас на Западе р аз
даются голоса, что посколь

к у  спортивные делегации  
отдельных стран не смогут 
выступить в М оскве, то это 
способно, мол, принизить  
значение Олимпиады-80...
— Думаю, лучше вести не 

подсчет стран, а посмотреть 
на их спортивный потенци
ал. В Московской Олимпиа
де готовятся стартовать все 
сильнейшие спортивные 
державы мира, кроме трех 
— США, ФРГ и Японии. 
Так что уровень Игр бу
дет. бесспорно, очень высок. 
Мне приходилось участво
вать в дискуссии за рубе
жом, где кое-кто высказал 
даже мнение, что не будут 
ли, мол, медали Московской 
Олимпиады «шоколадны
ми». Это, конечно, чепуха. 
Эти медали не будут ни шо
коладными. ни мармелад
ными, их никак не отне
сешь к кондитерским изде
лиям. Чтобы завоевать на
граду в Москве, любому 
спортсмену потребуется ее 
хорошенько просолить по
том, как следует потрудить
ся на тренировках, проявить 
себя в сложнейшей борьбе. 
Цена медалей будет очень 
высока.

Вспомним, например. 
Монреальскую Олимпиаду. 
Из двадцати стран, которые 
при неофициальном команд
ном зачете тогда возглавили 
список лучших, шестнад
цать будут представлены в 
Московских Играх. Если

взять 198 золотых медалей, 
которые разыгрывались в 
Монреале, то 144 из них за
воевали спортсмены тех 
стран, которые примут стар
ты в Москве. Но достаточно. 
Здесь дело не в арифмети

ке...
—  Судя по последним  

сообщениям из-за  рубежа, 
противники Олимпиады  не 
успокоились и сейчас пы 
таю тся воздействовать на 
отдельных спортсменов.

— Не постесняюсь сказать,
что организаторы бойкота 
Игр опустились до уровня 
уголовников. Действительно, 
в цивилизованном общест
ве уголовно наказуемы те 
методы, к которым они 
прибегают: клевета, запуги
вание, угрозы физической 
расправой не только по от
ношению к тем, кто собрал
ся ехать на Игры, но и к 
их близким, детям. Это — 
низкая и отвратительная 
кампания. Важно подчерк
нуть, что удар нацелен не 
только против Московской 
Олимпиады, но и против
олимпийского движения в
целом. Именно поэтому

происки его недругов встре
тили единодушный отпор 
широких слоев спортивной 
демократической обществен
ности во всем мире.

Мы уверены, что Игры в 
Москве пройдут в обстанов
ке взаимопонимания моло
дежи, укрепят связи юно
ше# и девушек разных 
стран, будут способствовать 
развитию олимпийских 
идеалов мира и дружбы. 
Все усилия Оргкомитета на
правлены к тому, чтобы го
сти Москвы в полной мере 
ощутили добрые чувства со

ветских людей.
Беседу вел Л . Л Е Б Е Д Е В .

В  М о с к в у ,  н а  О л и м п и а д у
БЕЛГРАД. В Московской 

Олимпиаде будут участво
вать 167 спортсменок и 
спортсменов Югославии, за
явил здесь на пресс-конфе
ренции председатель Юго
славского олимпийского ко
митета Дж. Пеклич. Олим
пийская группа в составе 
свыше 240 человек, сказал 
он, будет самой представи
тельной в истории участия 
нашей страны в Олимпиа
дах. * * *

РИМ. Национальный
олимпийский комитет Ита
лии (КОНИ) Объявил состав 
команды, которая примет 
участие в Играх XXII Олим
пиады. В нее вошли 166 
спортсменов, из них 39 —
женщины.

В Москву прибудут такие 
прославленные легкоатлеты,

как чемпион мира П. Мен- 
неа, рекордсменка мира по 
прыжкам в высоту С. Си- 
меони, чемпион Европы по 
бегу на 5.000 и 10,000 метров 
В. Ортис, олимпийский чем
пион саблист М. Маффей, 
олимпийский чемпион по 
стендовой стрельбе С. Ба- 
заньи и другие,

Как уже сообщалось, ми
нистр обороны Италии 
Л. Лагорио запретил спорт- 

‘ сменам, находящимся на 
службе в армии, принимать 
участие в Олимпийских иг
рах в Москве. Президент 
НОК Италии Ф. Карраро 
после заседания исполни
тельной джунты выразил 
свое «глубокое сожаление» 
по поводу такого решения.

Президент Итальянской 
федерации легкой атлетики,.

заместитель президента НОК 
Италии П. Небиоло на со
стоявшейся здесь пресс-кон
ференции заявил, что ис
ключение . спортсменов-воен- 
нослужаших наносит «край
не серьезный ущерб италь
янским легкоатлетам-олим- 
лийцам».

В свою очередь, газета 
«Унита», комментируя ре
шение итальянского прави
тельства, пишет: «Проблемы 
военнослужащих не сущест
вовало — она была создана 
одним росчерком пера. 
Спортсменов больше не счи
тают гражданами Италии, а 
фишками, которые двигают 
при игре в политическую 
рулетку. Этим парням ска
жут, что «высшие интере
сы» зачеркнули годы их 
упорной подготовки».

(ТАСС).

ф е л ь е т о н Т А Р Ы - Б А Р Ы  
ВОКРУГ ТАРЫ

Чтобы статистически обо
сновать убежденность в не
обходимости иметь в личном 
хозяйстве обыкновенную 
деревянную бочку, я позво
нил в десять квартир своих 
знакомых. Спросил: не на
вевает ли им приближаю
щаяся осень мысли о покуп
ке деревянной кадушки? 
Трое из опрошенных ска

зали. что не навевает. по
тому что нет v них ни под
валов. ни балконов, ни га
ражей. ни погребов. Зато 
есть твердая вера в расто
ропность тех, кто призван 
вести заготовку даров при
роды для последующей про
дажи чепеа магазин в зим
ний период.

Остальные семеро опро
шенных с мольбой в голосе 
просили сообщить адрес 

. распродажи бочек. обещая 
взамен самые секретные 
сведения о пропорциях соли 
и смородинового листа при 
закладке огурцов на зимч. 
^’ и о  ясно, что только не
сбыточная мечта иметь де
ревянную кадушку застав
ляет этих несчастных выда
вать свои фирменные тайны.

Итак, телефонный рефе
рендум разграничил вопрос 

о бочкотаре на две состав
ные части. С одной сто
роны — надежда на го
сударственные предприя
тия, которые засолят и 
заготовят дары природы в 
своих емкостях. С другой — 

безнадежность приобретения 
кадушки для личных огур
цов. Поэтому первый вопрос 
представителю облпотребсо
юза — организации, в кото
рую верят люди, не имею
щие балконов и погребов:

— Как заготовители даров 
природы обеспечены бочко
тарой?

— Очень и очень плохо.— 
говорит начальник отдела 

облпотребсоюза Е. Д. Сень- 
кина.—На нынешний план 
заготовки нам надо деревян
ных емкостей общим объе
мом 14 тысяч бочкоцентне- 
г-ов. Есть только половина. 
И нет никакой надежды, что 
будем иметь бочки в полном

количестве. Эти емкости 
превратились в нашей об
ласти в почти неразреши
мую проблему. Мы собира
ем бочки, бывшие в упот
реблении, в Рыбпромтех- 
снабе, на кондитерской фаб
рике, на предприятиях мо
лочной промышленности. 
Ремонтируем, отмываем, го
товим к эксплуатации Нын
че ожидается хороший уро
жай брченйки. клюквы, 
много ягод будут сдавать 
владельцы мичуринских 
участков. На гпибы тоже 
имеются виды. А в чем все 
это солить и складировать? 
Наша головная организация 

—-Роспотребсоюз обязала боч- 
дапе”' Доч-'-тча изготовить 
для Томской области 2.090 
бочкоцеитнеров емкостей. 
Этого, конечно, очень мало. 
Но нам сообщили, что и эти 
бочки могут быть отправле
ны в Томск только в ноябре 
или декабре. А: что в эту по
ру в них складывать? Све
жий снег?

И тут автор вынужден 
прервать монолог начальни
ка отдела облпотребсоюза, 
потому, что автору непонят
ны абсолютно простые ве
щи. Как случилось, что Том
ская область, имеющая до
статочное количество все
возможных лесозаготови
тельных и деревообрабаты
вающих предприятий, не 
может обеспечить свои по
требности в бочкотаре? По
чему домашние хозяйки 
вынуждены раскладывать 
по стеклянным банкам 
урожаи своих мичурин
ских участков, а заготови
тельные организации пре
кращать прием даров леса, 
так как нет бочек для этих 
даров?

Кто-нибудь в Томской об- 
, ласти делает бочки? В об

ластном центре — никто. 
Здесь эту проблему, види
мо, надо решать с привлече
нием НИИ, СКВ и рекомен
даций специальной научно- 
практической конференции 
по теме: «Деревянная ка
душка. Ее роль в обеспече
нии жителей дарами приро

ды на зимний период». В 
райцентрах и менее масш
табных населенных пунк
тах проблему бочки сейчас 
решают с помощью бондаря 
дяди Феди или деда Ипаты- 
ча.

Кстати, в областном уп
равлении топливной про
мышленности два таких 
бон давя, работающих в двух 
разных районах, за полу
годие изготовили 180 бочек. 
Ггя—Ял т.-м от то- кому по
счастливилось ПРИобрсо-ТИ 
эту бондарную посуду (та
ково официальное название 
продукции бондарей в доку
ментах). В другом област
ном ведомстве, управлении 
лесного хозяйства, бондари 
делают в год до четырехсот 
бочек. В переводе на бочко- 
центнеры, необходимые 
облпотребсоюзу, такое коли
чество кадушек становится 
крохотным, как ягодка 
смородины певед арбузом 
Ла и используют эти бочки 
лесники на собственные ве
домственные НУЖДЫ.

Есть v облпотребсоюза 
свои кустави-ояиночки. по- 
шт^щно клепающие новые 
кадушки. Но количество их 
продукции — капля в море 
спроса.

В прошлом году облпот
ребсоюз закупал бочки в 
западных районах страны. 
Но железная дорога отка
залась их везти, справедли
во рассудив, что по сущест
ву это транспортировка- воз
духа. Могли бы железнодо
рожники употребить и еше 
один аргумент: как не стыд
но томичам, владеющим ле
сом и всем необходимым 
для его обработки, возить 
бочки за тысячи километ
ров?

Кстати, это могли бы 
сказать не только железно
дорожники. Ведь, товарищи,
т г , т грг, »ггр ̂  п  отмтгтур! ТУГо-
жет быть, пора кончать та
ры-бары, которые ведутся 
на многочисленных совеща
ниях вокруг отсутствия та
ры? И начинать самим де
лать эту тару.

э .  с т о й л о в .

ЭТОМ сезоне томские 
фехтовальщики при
нимали участие в

крупных соревнованиях
Российского и Централь
ного советов ДСО «Бу
ревестник», на турнире силь
нейших шпажистов России, 
всесоюзных турнирах «За
порожская Сечь-80» и в со
ревнованиях на приз Совета 
Министров Узбекской ССР в 
г. Ташкенте. Эти состязания 
показали, что томские фех
товальщики составляют до
вольно серьезную конку
ренцию своим соперникам. 
Стабильно выступают нын
че спортсмены О. Вагнер, 
Е. Зеленцова. В Пономарев, 
М. Бехер. В. Крохмаль 
(ТГУ), С. Свербейкин, 
М Миненко.

Но, к сожалению, этот вид 
спорта оставлен без внима
ния со стороны руководи
телей городского и областно
го спорткомитетов, ДСО. 
Еще в 1977 году в газете 
«Красное знамя» в статье 
С. Выгона «Не сибирский 
вид?!» говорилось о тревож
ном -положении томского 
фехтования. С тех пор мало 
что изменилось. По-прежне
му эти проблемы . не волну
ют руководителей СДСО 
«Буревестник», ведь две 

секции Фехтования — при 
ТГУ и ТИАСУРе—должны 
находиться под их контро
лем.

Выручает сборную обла
сти только постоянная под
держка со стороны ректо
рата и кафедры физвоспи- 
тания ТГУ. Кстати, и сбор
ная области в основном со
стоит из спортсменов фех
товальной секции ТГУ. За
ведующий кафедрой физвос- 
питания В. И Гончаров и 
председатель спортклуба 
В. Л. Беляев стремятся вни
кнуть во все дела секции.

и

д и в

МУШКЕТЕРАМ
способствуют росту мастер
ства фехтовальщиков. Бла
годаря их активной помо
щи спортсмены смогли по
лучить новую аппаратуру, 
сменить оружие, обновить 
фехтовальную форму.

Но совершенно ясно, что 
это внимание, оказываемое 
университетским «мушкете
рам», не может решить всех 
проблем фехтования в Том
ске. Нужна конкретная де
ловая помощь вышестоящих 
спортивных организаций. А 
пока приходится призна
вать, что все держится на 
энтузиазме тренеров-обще- 
ственников, таких как А. Н. 
Давыдов. С. Н. Свербей
кин, Л. В. Ким.

Наверное, нет необходи
мости говорить о том, что 
дает этот вид спорта. Кро
ме здоровья, быстрой реак
ции, умения логически мыс
лить, фехтование приучает 
человека к определенной

культуре поведения. Неда
ром фехтовальщиков назы
вают «рыцарями». Их ры
царство заключается не 
только в том, что после 
поединка они жмут друг 
другу руки и благодарят за 
проведенный бой. оно видно 
и в том, как они ведут се
бя на дорожке, как «боле
ют» за своих товарищей. 

Кстати. Фехтование — это 
вид спорта, который воспи
тывает не только бойцов, 
но и их болельщиков. На со
ревнованиях по фехтованию 
не встретишь разнузданных 
«любителей» спорта, не ус
лышишь хулиганских вы
криков.

Думается, что и этот 
факт свидетельствует в 
пользу фехтования. Нельзя 
не отметить большую при
тягательность фехтования 
для детей и подростков. 
Подтверждением этому слу
жат детские фехтовальные

ЗАБОТА
клубы в других городах Си
бири. Подготовка резервов 
для сборной области у нас 
является наиболее слабым 
местом, так как в Томске 
нет детско-юношеской спор
тивной школы с отделением 
фехтования и приходится 
ориентироваться на уже сло
жившихся спортсменов, ко
торые приезжают в Томск 
для продолжения учебы в' 
вузах.

Результаты томских фех
товальщиков позволяют на
деяться. что при более вни
мательном отношении обла
стных спортивных органи
заций они достигнут даль
нейшего успеха и будут 
успешно защищать спортив
ную честь нашего города на 
фехтовальных дорожках.

Л . А .Т Ш Т К И Н А .
* * *

Н А  С Н И М К Е : на тз'Рнире 
в Ташкенте.

В К У С Н Ы Й
СУВЕНИР
. Мысль о создании своеоб

разного «кондитерского» по
дарка Олимпиаде родилась в 
коллективе давно. Предла
гались разные варианты, 
пока не пришли к единому 
мнению: сделать торт в фор- 
jie полюбившегося всем 
медвежонка. Иа помощь 
пришел самодеятельный 
художник В. Б. Цхай, сде
лавший деревянного мишку, 
по которому отлили чугун
ную форму.

Изделия из кексового 
теста, надо признать, 
были неудачными. Зато ког
да решили за основу взять 
песочное тесто, дело пошло 
на лад. Окончательно ре
цептура и оформление тор
та были доработаны масте- 
ром-кондитером столовой 
№ 19 В. В. Жучковой.

Первые готовые торты 
«Олимпийский мишка»
были представлены на вы
ставке-продаже кондитер
ских изделий Советского 
района и получили одобре
ние посетителей.

Л . Ш А Ш К О В А ,
заместитель директора
томского треста столо

вых № 1.

А Э Р О Ф Л О Т
С О О Б Щ А Е Т ,
что в кассах агентства 
можно приобрести билеты на 
самолеты, вылетающие в 
Ленинград и города Ленин
градской области, в Таллин 
и города Эстонии, в Минск 
и города Белоруссии. По 31 
июля включительно можно 
приобрести билеты на рейсы 
самолетов, следующих через 
Симферополь в курортные 
районы. Регулярно вылетают 
самолеты до Киева, Харько
ва, Одессы, Херсона. Ни
колаева и других южных 
городов.

С У Б Б О Т А , 12 и ю л я 
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С К В А
10.00. «Время». 11.05. «Ре

бятам о зверятах». 11.35. 
«Для вас, родители». 12.05, 
«Движение без опасности». 
12.35. Тираж «Спортлото». 
12.50. «Поет заслуженная ар
тистка Литовской ССР Г. Кау- 
кайте». Премьера фильма- 
концерта. (Вильнюс). 13.20. 
«Про стекло». Документаль
ный телефильм. 13.40. «Олим- 
циада-80». 14.25. «Для вас, ве
тераны». Концерт. 15.30. 
«Эрмитаж». «Живопись Испа
нии». 16.00. «Сегодня в мире». 
16.15. «Фильм—детям». «Как 
мы искали Тишку». 17.10. 
Песни Г. Свиридова исполня
ет народный артист СССР 
Е. Нестеренко. 17.55. «В мире 
животных». 18.55. Беседа по
литического обозревателя
Л. А. Вознесенского. 19.25. 
Программа мультфильмов.
20.00. Концерт ансамбля тан
ца «Квитка» Дворца культуры 
Харьковского электромехани
ческого завода. 20.25. «9-я
студия». Ведущий — полити
ческий обозреватель В. С. Зо
рин. 21.25. Концерт француз
ского певца Джо Дассена. 
22.30. «Врется». 23.00 Спор
тивная программа: 1. Чемпи
онат мира по мотокроссу. 
Передача из Чехословакии. 2. 
Международная товарищеская 
встреча по футболу. Сборная 
СССР — сборная Дании.

В Т О Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
ТО М С К

16.00. «Для вас, ребята».
Мультфильм «Желтый слон». 
16.05. Студия «Юность». «Да
ешь Томский нефтехимичес
кий!». 16.35. Цв. «Горизонты 
науки». 17.00. -Г. Фигейредо.
«Эзоп». Спектакль Примор
ского краевого театра драмы.

Зам.
Н .

редактора  
Г. Н Е С Т Е Р Е Н К О .
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Г А С Т Р О Л И  С А Р А Т О В С К О Г О  

Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н О Г О  А К А Д Е 
М И Ч Е С К О ГО  Т Е А Т Р А  О П Е Р Ы  
И Б А Л Е Т А  и м . Н . Г . Ч Е Р Н Ы 
Ш Е В С К О Г О

12 июля. « Щ е л к у н ч и к » .
13 июля — днем — « Щ е л к у н 

ч и к » , вечером — « С е в и л ь с к и й  
ц и р ю л ь н и к » .

Начало — в 12 час. и в 
19 час. 30 мин.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
« Э к и п а ж »  (пве серии) — 

8-40, 13, 16. 18-35. 21-20.
имени М. ГОРЬКОГО 

« Н о ч ь  б ез п ти ц »  — 9 , 10-50
12- 40, 14-30, 16-20. 18-10. 20
21-50. « У с а т ы й  н я н ь »  — 8-40 
10-20, 12. 13-40. 15-20. 17
18- 40, 20-20, 22. Зал кинохро
ники. « Б о л ь ш о е  та б л о  О лим  
п и а д ы » , « Д и с с о н а н с » , «П о еди  
н о к  н а  во д е» , « А л ь м а н а х  ни 
н о п у т е ш е с т в и й »  N? 138 —-
9. 10-05. 11-10. 12-15, 13-20,
14-25, 15-30. 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
« М а м а»  — 1 1 , « С ц е н ы  из 

с е м е й н о й  ж и з н и »  — 8-40
10-30, 12-20, 14-10. 16. 17-50,
19- 40, 21-30. « П р о гу л к а , до
с т о й н а я  м у ж ч и н »  — 9 . 13-ео
14- 25. 16-20. 18-15, 20-10. 22.

имени И. ЧЕРНЫХ 
М у л ь т с б о р н и к  N? 103 —11 -50. «Дина?* о х о та  короля 

С таж а»  — 9-30. 12. 14-30, 17-20.20. « Г е р к у с  М з н та с »  —  0
13- 20, 16. 18-40. 21-20.

«ПИОНЕР»
М ультсборник .Ко 98 « В е с е 

л а я  к а р у с е л ь » — 9. 10-30. 12.
« В е те р  с т р а н с т в и й »  — 13-60.15- 20. « П р и к л ю ч е н и я  А л и-

Б а б ы  и со р о ка  р а зб о й н и 
ков» (две  серии) — 17-10, 20.

«СИБИРЯК»
« Д ю й м о в о ч к а »  — 9-20 . «По-»

с л е д н и й  в ы с тр е л »  — 11. 12-40
14- 2 0 . 16. 17-40, 19-20. 21.

КИНОТЕАТР ГО Р С А Д А
М у л ь тс б о р н и к  Ко 18 — ю зо. 

« Д о б р я ки »  — 11-50 . 13-40.
15- 30 . 17-20, 19-10. 21 .

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
« П о х и щ е н и е  в П ар и ж е »  

(две серии) — 18. 20-30.
ДОМ КУЛЪТХРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Л ю б о вь  земнея» — 17-10 
19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

« Г о л у б а я  вода — б е л а я  
с м е р ть »  - 10

ДОМ К У Л Ь Т У Р Ы  
«АВАНГАРД»

« Р е с п у б л и к а  Ш к и ц »  — 13,
15. «Любить ч е л о в е к а »  (две 
серии) — 18. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИТТКРГКОВОГО 

ЗАВОДА
« З а  с т е к л я н н о й  д ве р ь ю »  —
17, 19, 21.

Городское бюро по трудо
устройству совместно с про
изводственным жилищно-ре- 
монТным трестом Октябрь
ского района на постоянную 
работу приглашают: автосле
сарей, слееарей-сактехников, 
электриков, штукатуров-ма- 
ляров, кровелыциков-же- 
стянщиков, столяров-плотни- 
ков, газоэлектросварщиков 
грузчиков, печников-камен- 
щиков, трактористов, склад
ских рабочих, экономистов.

Обрашаться по адресу: , 
г. Томск, пр. Кирова, 17; ул. 
К. Маркса, 7: ул. С, Лазо, 30, 
кв. 1. — в бюро по трудо
устройству и информации 
населения и его филиалы.

Показательные выступления
группы фигуристов сборной С С СР , Всесоюзного совета Д С О  

|  профсоюзов под руководством заслуженного тренера СССР
Т. А. ТАРАСОВОЙ .

| Начало: 17 июля — в 20 час.; 18 июля — в 21 час.
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12—13 июля

Начало: 12 июля 
19 часов.

ЗАКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ  
М О СК О В СК О ГО  ЦИРКА

в летнем сезоне 1980 года.
в 16 и 19 час., 13 июля—в 13, 16 и

Алтайскому краевому те
атру оперетты на время га
стролей с 1 по 31 августа 
требуются квартиры.

За справками обращаться 
к дежурному областного 
драматического театра по 
тел. 2-31-19.

Учебно - производственный 
комбинат облбытуправления 
объявляет прием на курсы: 
парикмахеров мужского и 
дамского залов, маникюрш, 
вышивальщиц, часовых ма
стеров, мастеров по вязанию 
трикотажных изделий, при
емщиков комплексно-при
емных пунктов, приемщи
ков заказов в мастерских 
по ремонту одежды, обуви, 
диспетчеров, фотографов, 
портных женского легкого 
платья и верхней одежды, 
мастеров по пошиву голов
ных уборов.

На курсы принимаются 
лица с образованием 8—10 
классов не моложе 17 лет. 
Выплачивается стипендия — 
40 рублей в месяц. Лица, 
проживающие в районах 
Томской области, принима
ются по направлениям от 
комбинатов бытового обслу
живания. На время учебы 
нуждающиеся обеспечива
ются общежитием.

Обращаться: г. Томск, ул. 
И. Черных, 101. Проезд 
троллейбусом № 1, автобу
сом № 9 до остановки «2-й 
микрорайон».

. Коллектив, администра
ция и общественные орга
низации НИИ прикладной 
математики и механики 
физический факулътет
ТГУ с глубоким при’скоп- 
бием извещают о кончине 
старейшего работника, 
терана труда

РЫЖОВОЙ
В а л е н т и н ы . С е м е н о вн ы

и выражают глубокое со
болезнование родным. и 
близким покойной.

Вынос тела — 12 июля,
в 14 часов, из квартиры 
ПОКОЙНОЙ (г. Томск, ул 
Елизаровых, 21/2, кв.’ 23)!

ве-
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